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Usted tal vez ha visto una antigua 

caricatura de dos niñitos que están 
hablando después de asistir a la igle-
sia. Uno, tratando de recobrarse de 
una amarga desilusión al acabarse de 
enterar que Santa Claus no existía, le 
dice a su amigo: “Voy a examinar estos 
asuntos de Jesucristo también”.

Muchos de nosotros nos podemos 
identificar con este niño. ¿Se acuerda 
cuando usted puso una creencia ino-
cente en aquellos que usted más con-
fiaba, sólo para darse cuenta de que todo era una gran 
decepción? ¿Se acuerda con cuánta felicidad dejaba su 
diente debajo de la almohada, esperando encontrar dinero 
al otro día? Un día, la dura realidad nos golpeó a todos para 
darnos cuenta de que todo era una estafa

Llámenlo como quieran llamarlo —broma inocente, 
hacer que crean— ellos le mintieron a usted.

La búsqueda en la selva
¿Cómo sería la vida, qué encontraríamos si hiciéramos 

de nuestro cinismo una búsqueda para descubrir y, como 
dijera el niñito, “investigáramos en los asuntos de Jesu-
cristo”?

Todos nosotros en el grupo de Discernir, en algún 
momento decidimos hacer esto; y ahora, años después, nos 
encanta compartir nuestros descubrimientos. En diferen-
tes momentos, diferentes temas nos motivaron, pero todos 
compartimos la irritación y la curiosidad. Nos quedamos 
asombrados al descubrir que muchas cosas que se nos 
había hecho creer no se encontraban en la Biblia y curiosos 
por conocer la verdad acerca de “los negocios de Jesucristo”.

La búsqueda de descubrimientos bíblicos se asemeja 
a muchas otras historias de grandes descubrimientos. 
Recientemente leí el libro de Candice Millard: The River 
of Doubt: Theodore Roosevelt ś Darkest Journey [El río de la 
duda: el viaje más oscuro de Theodore Roosevelt], en el que 
hace un recuento de su poco conocida exploración de un 
afluente inexplorado del río Amazonas. La increíble aven-
tura casi le cuesta su vida, y en verdad cambió su vida.

De la misma forma en que la tripulación de Roosevelt 
penosamente se adentró en la jungla brasileña, cualquiera 

que busque descubrir adónde con-
duce la Biblia, tiene que abrirse paso 
en medio de una jungla de tradi-
ciones y prejuicios fabricados por el 
hombre, que chocan y oscurecen la 
verdad.

En la bifurcación del 
río de la vida

Es una búsqueda muy exigente 
o como Jesús la describiera en su 
libro: “porque estrecha es la puerta, y 
angosto el camino que lleva a la vida, 
y pocos son los que la hallan” (Mateo 
7:14).

¿Por qué? Probablemente porque 
el desafío más grande no es encon-
trar lo que está o no está en la Biblia, 

sino encontrar lo que está o no está en nosotros.
La verdad inevitablemente nos conduce a una bifur-

cación en el río en donde nos vemos obligados a escoger: 
¿tomaremos la corriente ancha que nos ofrece la variedad 
actual de creencias o el más desafiante, el menos popular 
canal de la verdad definida por Jesucristo? Sólo uno con-
duce a la vida.

No es diferente ahora de lo que era cuando Jesús caminó 
en la Tierra. Él tuvo que romper con un laberinto de falsas 
ideas religiosas para llevar a las personas a la verdad. En 
una ocasión, al responder a la mujer samaritana varias de 
sus preguntas y explicarle que ninguna de las religiones 
de la época estaba en lo correcto, Él le dijo a ella: “Mas la 
hora viene, y ahora es, cuando los verdaderos adoradores 
adorarán al Padre en espíritu y en verdad; porque también 
el Padre tales adoradores busca que le adoren” (Juan 4:23).

Dios realmente quiere personas que “exploren en los 
asuntos de Jesucristo” y descubran lo que realmente sig-
nifica su forma de vida. Esperamos que Discernir les pueda 
ayudar a guiarlos en este increíble río de la vida.

InvestIgando en Los asuntos de JesucrIsto

Clyde Kilough
Editor

La verdad inevitablemente 
nos conduce a una bifurcación 
en el río en donde nos vemos 
obligados a escoger por cuál 
lado vamos a seguir.

ANALICE
ESTO
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VisiónATCH
Jesus told us to “watch” (Luke 

21:36), and this section is 
designed to touch on an array of 
interesting and important factors 
that may have prophetic signifi-
cance. For more background on 

what to watch, see our article 
“Five Prophetic Trends to Watch” 
and our “Insights Into News and 

Prophecy” blog.

“Si fuera a diseñar 
una sustancia 

dañina para los 
estudiantes del 
colegio, sería la 

marihuana”.
—HANS BREITER, coautor de un es-
tudio del cerebro de 20 estudiantes 
de colegio que habían fumado mari-
huana un promedio de cuatro veces 
a la semana. Todos mostraron anor-
malidades en el núcleo accumbens, 
que es “el centro de la motivación, el 
centro del placer y el dolor”. El peligro 
está relacionado con la concentración 
creciente de la marihuana. La concen-
tración de THC se ha incrementado de 
3,75 por ciento en 1995, a 13 por ciento 
en 2013 (The Week).

“Yo le doy la bienvenida 
a la escandalosa bofetada 
democrática que el pueblo 

griego le ha dado a la Unión 
Europea”.

—MARINE LE PEN, Líder de la derecha del Frente 
Nacional de Francia.

Ésta fue la respuesta de Marine Le Pen a la victoria 
del popular partido de extrema izquierda Syriza en 
Grecia. Syriza, guiado por Alexis Tsipras, hizo campa-
ña en contra de las medidas de austeridad impuestas 
en Grecia por la Unión Europea guiada por Alemania. 
Lo que es significativo es que el Frente 
Nacional de Le Pen y Syriza son ex-
tremos opuestos del espectro de la 
política europea. The Economist 
señaló que los políticos eu-
ropeos están desviándose 
de la tradicional compe-
tencia “Izquierda vs. Dere-
cha” hacia una diferente: 
“Enterados vs. Extraños” 
(The Economist).

Siempre endeudado
CNBC informó que el 18 por 
ciento de los que respondie-
ron una encuesta de finanzas 
personales dijeron que ellos 
esperaban estar endeudados 
por el resto de su vida. “Es el 
doble del porcentaje que ha-
bía en mayo de 2013, la última 
vez que realizamos la encues-
ta”.

EE.UU. está cerrando 15 
bases militares en Europa
La BBC informó que Estados Unidos 
cerrará 15 bases, en su mayoría pe-
queñas, con lo cual ahorrará $500 
millones al año. Esta decisión, “se 
produce porque los militares de Es-
tados Unidos quieren concentrar su 
atención en Asia”.

Explosión
social y celulares
En 2015, se estima que la sus-
cripción a los teléfonos celula-
res excederá el número total 
de personas en el mundo. 
Habrá más usuarios de Face-
book que personas viviendo 
en China (The Economist).

Es la porción del mercado 
de marihuana en Colora-
do que está representado 
en chocolates, galletas, 
gomas y otros alimentos 
imbuidos con THC. “A los 
padres les preocupa que 
todas estas cosas termi-
nen en manos de sus hi-
jos” (Time).

45%

¿Ahorros? ¿Cuáles ahorros?

“Cerca de una cuarta parte de los 
consumidores americanos tie-
nen menos de $250 dólares en 
sus cuentas bancarias en cual-
quier día de pago”, informó The 
Week. Aun entre aquellos que 
ganan $200.000 dólares al año, 
el 20 por ciento dice que ahorra 
escasamente o no ahorra nada.

VISIÓNDEL MUNDO
Jesús nos dijo que debíamos “velar” 

(Lucas 21:36), y esta sección está diseñada 
para tocar una variedad de eventos 

interesantes e importantes que pueden 
tener importancia profética. Si desea 
más información acerca de qué velar, 

vea nuestro artículo “Cinco tendencias 
proféticas que debemos observar”.

http://lifehopeandtruth.com/prophecy/end-times/five-prophetic-trends-to-watch/
http://lifehopeandtruth.com/prophecy/blog/
http://lifehopeandtruth.com/prophecy/blog/
http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/tiempos-del-fin/cinco-tendencias-profeticas-que-debemos-observar/
http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/tiempos-del-fin/cinco-tendencias-profeticas-que-debemos-observar/
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Jordania planea armar las tribus suníes en 
contra de ISIS

“Debemos ir más allá de ser reactivos y 
defensivos. Como europeos, debemos 

volver a ganar la confianza en nosotros 
mismos y entender nuestras propias 

fortalezas”.

—DonAlD Tusk, ex primer ministro polaco, ahora presidente del 
Consejo Europeo. Él estaba respondiendo una pregunta acerca de 
cómo debía tratar con Rusia la unión Europea (The Telegraph).

“Si Rusia invadiera Estonia o Latvia, tal 
vez usando la misma lógica de que está 
protegiendo las minorías rusas en estas 
naciones —tal como lo hizo en Crimea— 

Occidente enfrentaría una decisión 
trascendental: ir a la guerra con una nación 

armada nuclearmente o replegarse y 
aceptar que la OTAN ya no existe”.

—SIMON SHUSTER, en su artículo “La quinta columna de Rusia”, en 
Time. 

“Los palestinos e israelíes han perdido 
la fe en que al fin y al cabo pueda ser 

posible una solución pacífica.”
—AVI ISSACHAROFF, un analista del Medio Oriente de Israel 
(The Week).

“Las personas se dan cuenta ahora de que toda la noción del 
estado de Palestina, con la entrega de tierras a otra entidad 
árabe, no funcionará”, dice Naftali Bennett, líder del partido 
nacional judío.

“Los palestinos han llegado a un punto de frustración en 
donde no ven ninguna salida”, dice el presidente de la autori-
dad palestina, Mahmoud Abbas.

Aunque esto no cambiará la realidad de la situación, el pre-
sidente Abbas está buscando ahora victorias simbólicas. Está 
buscando el reconocimiento del estado palestino por parte 
de naciones individuales en las Naciones Unidas, incluyendo 
la Corte Criminal Internacional. Aun está planeando otro in-
tento de reconocimiento del Consejo de Seguridad, que ya 
votó en contra el 30 de diciembre de 2014 (VOA).

Jonathan Marcus, corresponsal diplomático de la BBC, citó a un vete-
rano diplomático que dijo: “La esencia del enfoque ruso es impactar 
las fortalezas principales de la OTAN —su cohesión y solidaridad. Esto 
es en esencia la amenaza de ‘la guerra híbrida’ del Sr. Putin”.

Según el Dr. Marcus, el enfoque del presidente Putin parece estar “cui-
dadosamente calibrado para evitar una gran respuesta y la OTAN ne-
cesita encontrar la forma de responder como alianza”.

Si la guerra es impensable,  
¿es inevitable la paz?
El año pasado se celebró el cente-
nario del comienzo de la Primera 
Guerra Mundial lo que llevó a 
muchos a tomar nota de las rivali-
dades globales, alianzas y carreras 
armamentistas que parecían inevi-
tablemente conducir al mundo a la 
guerra.

Por ejemplo, The Economist 
informó que el primer ministro 
shinzo Abe del Japón comparó 
la relación de su país con China 
con la situación entre Inglaterra y 
Alemania antes de la Gran Guerra. 
En ambos casos, la guerra parecía 
impensable y las economías 
estaban muy relacionadas entre sí. 
(Inglaterra y Alemania eran entre 
sí, los socios económicos más 
importantes antes de la Primera 
Guerra Mundial.)

la historia del conflicto humano 
está llena de destrucción de lo que 
en un momento era impensable, 
como lo muestra el setenta 
aniversario del bombardeo de 
Dresden, Hiroshima y nagasaki. la 
paz, en manos del hombre, no es 
inevitable. Pero la Biblia promete 
que vendrá. Vea nuestro artículo: 
“la paz mundial: cómo vendrá”.

En medio de las preocupaciones porque los bombardeos no van a 
detener por sí solos el crecimiento de ISIS frente a sus vecinos, Irak y 
Siria, Jordania anunció que tenía planes para armar las tribus suníes en 
estas naciones. “En dos ocasiones separadas, el Rey Abdullah declaró 
que Jordania haría lo mejor que pudiera para respaldar a las tribus en 
Siria e Irak, ‘que están involucrándose con grupos terroristas en ambas 
naciones’… Él añadió que las fuerzas armadas de Jordania no vacila-
rían en cumplir con su deber con los ‘vecinos árabes y hermanos’…

Dijo que la guerra contra los grupos terroristas es un asunto entre los 
árabes y el islamismo, porque los grupos con ideologías extremistas 
no van a detenerse en Siria e Irak aun si obtuvieran más poder, sino 
que trabajarían para extender su influencia hacia otras naciones ára-
bes e islámicas, y a todo el mundo” (Al-Monitor).

http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/reino-de-dios/paz-mundial/
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Lightstock.com

¿Qué clase de persona 
hace cosas inmorales 
con impunidad? Y 
nuevamente, ¿quién 
decide qué es inmoral? 
¿Hay forma de saber con 
certeza qué es bueno y 
qué es malo?

Por David Johnson

¿Es suficiente 
con la  

buena
moral?
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evisé mi correo y por segunda vez en esta 
semana, me encontré lo siguiente: “Yo 
soy… una viuda que estoy envejeciendo y 
sufriendo de cáncer. Tengo algunos fondos 
que quiero donar por medio de su orga-
nización sin ánimo de lucro, que llegan a 
10 millones de dólares… 50 por ciento del 

total debe ser transferido a un orfanato. Con el 50 por 
ciento restante usted puede ayudar a su comunidad y 
también le quiero reconocer sus servicios al cumplir mi 
última voluntad”.

¿Qué clase de persona…?
A medida que hundía el botón de borrar, me pre-

guntaba qué clase de persona podría caer en semejante 
estafa. Tal vez sean pocos, pero evidentemente siempre 
hay varias personas insensatas que caerán. Los crimi-
nales detrás de las estafas pueden hurtar sus ahorros 
y dejar algunas personas inocentes y con frecuencia 
ancianas, en la miseria.

¿Qué clase de persona puede mentir, engañar y hur-
tar con tanta impunidad? ¿Cómo puede esa clase de 
personas vivir consigo mismas? Muchas personas se 
sentirían ahogadas por el sentimiento de culpa si come-
tieran un crimen como este.

Nuestras decisiones acerca de 
lo bueno y lo malo

¿Cómo toma usted decisiones acerca de lo bueno y 
lo malo en su vida? Con frecuencia, los filósofos procla-
man que esto es relativo y que no hay absolutos morales, 
de tal forma que ¿cómo podemos saber si las decisiones 
que tomamos son correctas o incorrectas? ¿Cómo sabe-
mos que somos mejores que los criminales que están 
tratando de embaucar a cualquier ingenuo con escenas 
fraudulentas?

A medida que nos convertimos en adultos y adqui-
rimos el poder de tomar decisiones más grandes y sig-
nificativas, cada uno de nosotros se enfrenta al desafío 
de determinar qué estándares moldearán estas decisio-
nes. Los juicios siempre deben basarse en algún están-
dar, entonces, ¿qué estándares nos guiarán a medida 
que tomamos las decisiones que afectan nuestra vida y 
nuestras relaciones?

Para muchos en la actualidad, estos estándares están 
basados únicamente en el razonamiento humano. Si el 
razonamiento humano es la fuente más alta de conoci-
miento disponible, entonces los conceptos humanos de 
moralidad deberían ser supremos.

La debilidad
Pero la experiencia nos muestra que no todos los 

seres humanos razonan de la misma forma. Lo que 
para una persona es valioso puede ser diferente de lo 
que lo es para otra. Los que apoyan la insurgencia de 
ISIS en el Medio Oriente creen que es moral torturar y 
asesinar brutalmente a todos los que se oponen a sus 
metas, en tanto que el resto del mundo siente repugnan-
cia por su barbarie.

Si estos terroristas se consideran a sí mismos moral-
mente correctos en tanto que el resto de la civilización 
los considera inmorales en extremo, ¿no es obvio que 
las evaluaciones morales humanas son inadecuadas 
inherentemente?

Pero, espere. Yo también soy humano. ¿Significa esto 
que mis evaluaciones de moralidad pueden ser también 
inadecuadas?

¿Qué es lo que falta?
Todos ven la importancia de la buena moral, pero 

hay un concepto vital que falta. Sin él, los seres huma-
nos tambalean en la oscuridad espiritual, son heridos y 
maltratados por realidades espirituales que no pueden 
percibir.

El concepto que falta está descrito en una palabra 
sencilla: pecado. Algunos piensan que el pecado es un 
concepto anticuado con poca relevancia en el mundo 
actual.

De forma diferente a la moral, el pecado no es deter-
minado por el razonamiento humano o por las fluctua-
ciones de la sociedad humana. El pecado es determi-
nado por un Dios eterno cuyos estándares trascienden 
las barreras del tiempo y el lugar. Lo que Él definió ayer 
como pecado todavía lo es en la actualidad y lo será 
mañana también, y nadie quedará exento de sus están-
dares.

Y hay un aspecto más del pecado que lo aparta de 
la moral. Hay una pena de muerte por cometer pecado 
(Romanos 6:23), y nadie quedará exento de esto tam-
poco.

Las buenas noticias son que ese Dios que define el 
pecado también “desea que todos los hombres sean sal-
vos” (1 Timoteo 2:4).

¿Cómo podemos saber lo que es correcto?
“Pero”, algunos dirán: “las diferentes personas ado-

ran dioses diferentes y estos dioses tienen parámetros 
diferentes. ¿Cómo podemos saber cuál es el correcto?” 
Creámoslo o no, el Dios verdadero piensa que es una 

R
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pregunta justa, y Él no nos dejó en la oscuridad sin ninguna 
respuesta.

Dios afirma que Él tiene el derecho de decirnos cómo vivir 
nuestra vida y cuáles deberían ser nuestros parámetros.

Pero tengo una mente que tiene la capacidad de razonar. 
¿Qué derecho tiene Él de decirme lo que debería y no debería 
hacer?

Dios muestra sus credenciales
En una presentación formal, un orador con frecuencia 

comienza diciéndole a la audiencia por qué debería escu-
charlo.

¿Ha leído alguna vez el comienzo de la Biblia teniendo en 
mente esta perspectiva? Muchos buscan en Génesis 1 la evi-
dencia científica o histórica del comienzo de nuestro mundo. 
Algo de esta información está allí, pero hay más. ¿Estamos 
pasando por alto la introducción siempre vigente que Dios 
hace de sí mismo y sus credenciales en este pasaje? Veamos 
un resumen de lo que nos muestra en realidad.

Todo comienza con una orden de Dios —y las estrellas y los 
planetas y la luz existieron. Luego en el versículo 3 sencilla-
mente dijo: “sea la luz” y de la oscuridad que todo lo envolvía 
hasta hacía un instante, salió esta sorprendente energía que 
los científicos todavía se esfuerzan por entender.

A medida que avanza el relato, este gran ser tomó materia 
inerte y le dio vida y la habilidad de reproducirse consisten-
temente de acuerdo con patrones únicos y plantó vida que 
creció. Después, Él utilizó más materia inerte y creó animales 
con cerebros e instintos y todo lo concerniente a sus conductas 
maravillosas e intrincadas.

Y luego trajo a la existencia a los seres humanos y les dio 
una capacidad especial de pensar y razonar y tomar decisio-
nes morales. E hizo saber claramente que ellos habían sido 
hechos como Él —a su imagen y semejanza y ninguna otra 
criatura había sido hecha así. Y como acto final de su semana 
de creación, Él apartó y bendijo un período especial en el ciclo 
semanal para que fuera algo diferente del tiempo regular.

Dios dejó toda esta evidencia ante su audiencia y proclamó 
que todo lo que Él había creado era “bueno en gran manera”. 
Cualquiera, al examinar esta evidencia, se sentiría asom-
brado de un ser que es capaz de hacer estas cosas. Claramente, 
el hombre es incapaz de hacer algo de esto.

Las opciones humanas
Después de fundamentar su derecho a instruirlos, Dios les 

reveló el bien y el mal, lo bueno y lo malo, al primer hombre 
y a la primera mujer. Desafortunadamente, ellos escogieron 
darle más valor a su propio razonamiento humano (creyendo 
la perspectiva de Satanás) que al conocimiento revelado de 
Dios, y los resultados fueron trágicos. Sin lugar a dudas, ellos 
se sintieron justificados para tomar las decisiones morales 
que tomaron. Pero, según la definición de Dios, ellos eran 
pecadores; y la historia que ha seguido después ha mostrado 
que Dios estaba en lo cierto y ellos estaban errados.

Aun así, la historia bíblica muestra que la humanidad 
todavía duda acerca de la autoridad de Dios para determinar 
el bien y el mal. Tal vez uno de los más famosos relatos ocurrió 

Dios rescató a los israelitas esclavos del arrogante faraón en 
dos fases, conmemoradas por dos festivales bíblicos. Éstos 
nos ofrecen conmovedores recordatorios de cómo Dios 
puede salvarnos del pecado en la actualidad.

Pascua: rescate de la muerte
Primero, Dios salvó a los israelitas de la muerte. El usó 10 
plagas —la última trajo la muerte de los primogénitos 
tanto de los seres humanos como de los animales en Egipto 
(Éxodo 11:4-5)— para convencer finalmente al obstinado 
faraón de que dejara ir a su pueblo. Dios dijo que cada 
familia israelita debía sacrificar un cordero y pintar con su 
sangre el dintel de la puerta de su hogar. la sangre del cor-
dero marcaría las familias que serían protegidas, pasarían 
por encima de ellas.

Este festival anual sigue siendo la conmemoración clave del 
papel de Jesucristo al salvarnos. los corderos prefiguraban: 
“porque nuestra pascua, que es Cristo, ya fue sacrificada por 
nosotros” (1 Corintios 5:7). Cuando Jesús y sus discípulos 
observaron la Pascua la tarde antes de que Él muriera, Él dio 
los nuevos símbolos para la Pascua del nuevo Testamento.

Jesús, “El Cordero de Dios” (Juan 1:29), les dijo a sus segui-
dores que debían tomar vino como símbolo de su san-
gre “que por muchos es derramada para remisión de los 
pecados” (Mateo 26:28). Jesús dijo: “El que come mi carne 
y bebe mi sangre, tiene vida eterna; y yo le resucitaré en el 
día postrero” (Juan 6:54).

sin el perdón de pecados, todos moriríamos para siempre, 
porque “la paga del pecado es muerte, mas la dádiva de 
Dios es vida eterna en Cristo Jesús señor nuestro” (Roma-
nos 6:23). la Pascua nos recuerda que Jesús pagó la pena 
de muerte por todos aquellos que se han arrepentido.

Panes Sin Levadura: rescate de la esclavitud
Después de la Pascua, Dios guió a los israelitas fuera de su 
esclavitud en Egipto. su precipitado éxodo fue recordado 
por el pan sin levadura que comieron. Ellos partieron tan 
rápidamente que no tuvieron tiempo para permitir que sus 
masas leudaran y el pan creciera.

Dios diseñó la semana de la Fiesta de Panes sin levadura 
para enseñarnos lecciones acerca de salir de la esclavitud 
del pecado. Durante esta semana, la levadura representa la 
sutil y penetrante corrupción del pecado. Remover la leva-
dura y comer alimentos sin levadura nos ayuda a enfocar-
nos en lo que dice el apóstol Pablo, removiendo “la leva-
dura de malicia y de maldad” (1 Corintios 5:8).

los cristianos que celebran estos festivales bíblicos en la 
actualidad crecen en su apreciación al ofrecimiento de Dios 
para salvarlos de la pena de muerte de sus pecados y resca-
tarlos de la esclavitud del pecado. Ellos responden al amor de 
Dios al aceptar sus estándares del bien y del mal, buscando 
su ayuda en su lucha diaria por sobreponerse al pecado.

lea más acerca de las lecciones de la Pascua y la Fiesta de 
Panes sin levadura en nuestro folleto: Las fiestas santas de 
Dios: Él tiene un plan para usted.

rescATE DEL PECADO

http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
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cuando Dios envió dos hombres ancianos, Moisés y Aarón —
para dar su mensaje a uno de los más poderosos hombres en 
la Tierra— el faraón de Egipto (Éxodo 5:1).

Muchos egipcios creían que el faraón era divino y la his-
toria nos dice que los antiguos egipcios adoraban cientos 
de dioses. Pero el Dios de Israel no estaba en su panteón. El 
mundo antiguo creía que había incontables dioses y diosas 
que gobernaban diferentes lugares, personas y poderes.

Este gobernante antiguo probablemente pensaba que el 
Dios de Israel era débil y sin poder ya que Él no había sido 
capaz de librar a Israel de la esclavitud de los egipcios.

Cuestionando a Dios
En esencia, la soberbia respuesta del faraón al mensaje de 

Dios fue, ¿quién es este Dios de los hebreos esclavos, para que 
yo obedezca su voz y deje ir a Israel? ¡Ni siquiera sé quién es 
este Dios suyo! (Vea Éxodo 5:2).

En poco tiempo, este gobernante y su poderosa nación 
se derrumbaron en caos y todos los dioses que ellos adora-
ban quedaron como algo sin poder delante de éste Dios de 
los esclavos hebreos (Éxodo 12:12). Ya nunca más alguien 
se preguntó quién era este Dios y por qué debía obedecerle.

Aunque el faraón se hizo esta pregunta, no era el único 
que necesitaba saber la respuesta. Los mismos israelitas 
debían saber quién era este Dios que los había sacado de la 
esclavitud y los estaba llevando a la Tierra Prometida casi 
cuatro siglos antes a su antecesor Abraham.

Antes de que estos esclavos liberados pudieran entrar a 
la Tierra Prometida, ellos tenían que entender que es Dios, 
no el hombre, quien establece lo correcto y lo incorrecto —
quien determina qué es pecado y qué no lo es.

Al pie del monte Sinaí
A medida que los israelitas esperaban, temblando de 

miedo al pie de la montaña, Dios comenzó a decirles por 
qué debían obedecer su voz: “Yo soy el Eterno tu Dios, que te 
saqué de la tierra de Egipto, de casa de servidumbre” (Éxodo 
20:2).

Luego, Él les explicó los 10 principios siempre vigentes 
que definen el bien y el mal —principios para siempre que 
trascienden cualquier idea de moralidad humana.

Poco antes de que estuvieran listos para entrar a la Tie-
rra Prometida, Él instruyó a Moisés para que les recordara 
que estos principios no eran regulaciones arbitrarias; fueron 
dados en amor y para el bien de aquellos que los atesoraran 
como los valores más importantes de la vida (Deuteronomio 
30:15-20).

La solución al pecado
Como aquellos israelitas del pasado, muchos de nosotros 

hemos pasado por alto, ignorado o descuidado estos prin-
cipios eternos. Al hacerlo, nos hemos traído sufrimiento y 
dolores a nosotros y a nuestros seres queridos, así como la 
pena de muerte. Pero Dios no quiere ver a sus hijos morir 
(Ezequiel 33:11), así que Él nos ofrece una forma para que 
nuestro castigo sea pagado para que podamos encaminar 
nuestra vida en el sendero correcto.

Este sendero —un camino que conduce al perdón, gozo 

y salvación definitiva— está revelado en la serie anual de 
observancias sagradas, comenzando con la misma Pascua 
que Jesús mismo celebró.

Preguntarse por qué deberíamos permitir que Dios esta-
blezca los principios y valores morales y éticos por los cuales 
debemos vivir en la actualidad —y que nos den la informa-
ción vital acerca del pecado— es perfectamente razonable. 
Ignorar o dejar de lado su contundente respuesta, no lo es.

Todavía sigue siendo la decisión más importante
Decidir quién va a establecer los estándares por los cuales 

debemos basar nuestra vida sigue siendo la decisión más 
importante que podemos tomar y no es una decisión que 
podemos dilatar o ignorar. Ser una persona de buena moral 
es una meta loable, pero sin el conocimiento de Dios, nunca 
será suficiente.

profÚndice

Las fiestas santas de Dios: 
Él tiene un plan para usted 
¿se enseñan en la Biblia las 
fiestas que se celebran en la 
actualidad? las ignoradas 
fiestas de Dios revelan un 
plan eterno que pocos han 
apreciado alguna vez.

¡Cambie su vida!
¿Está usted hastiado de lo 
que ocurre en su vida? si 
usted siente la necesidad de 
cambiar, encuentre aquí lo 
que debe hacer.

Aunque la arrogancia del faraón le costó a él la 
muerte, es todavía importante que cada uno de 
nosotros se pregunte humildemente lo mismo: ¿quién 
es este Dios que debo obedecer?

Cuando usted sepa la respuesta, va a querer saber 
más acerca de lo que Él quiere que usted haga. Estos 
folletos basados en la Biblia pueden ayudarle:

usted puede encontrar estos folletos 
y más recursos en nuestro sitio 
VidaEsperanzayVerdad.org 

Los Diez Mandamientos:  
todavía importan
¿Cuál es la clave que falta 
para vivir una vida feliz 
y productiva? Descubra 
cómo tener paz y felicidad 
verdaderas.

http://vidaesperanzayverdad.org/vida/plan-de-salvacion/pascua/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/


Profecía

El tiempo se

ha cumplido:

Cuatro pruebas

de que Jesús

era el Mesías
Una de las cosas que Cristo dijo 
cuando vino a predicar el evangelio 
del Reino de Dios fue que “El tiempo 
se ha cumplido” (Marcos 1:15). ¿A 
qué “tiempo” se refería exactamente?

Por David Treybig

El mensaje del Mesías
PARTE 2
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En el artículo ante-
rior mencionamos 
brevemente los cua-
tro puntos principa-
les del mensaje de 
“Cristo” o el “Mesías” 
—“ungido” en griego 

y hebreo respectivamente— sobre las 
buenas nuevas del Reino de Dios: “El 
tiempo se ha cumplido, y el reino de 
Dios se ha acercado; arrepentíos, y 
creed en el evangelio” (Marcos 1:15). 
Dos de ellos son declaraciones y dos 
de ellos órdenes.

También mencionamos que la 
venida de Cristo en la carne coinci-
dió con el momento en que los judíos 
esperaban al Mesías profetizado en 
el Antiguo Testamento, por lo que 
muchos de ellos se preguntaban lo 
mismo que la mujer samaritana se 
preguntó en el pozo de Jacob luego 
de hablar con Jesús: “¿No será éste el 
Cristo?” (Juan 4:29). De hecho, aun 
Juan el Bautista mandó a dos de sus 
discípulos a preguntarle: “¿Eres tú 
aquel que había de venir, o esperare-
mos a otro?” (Mateo 11:3; Lucas 7:19-
20).

La razón de tanta incertidumbre 
era que Jesús no encajaba con la ima-
gen del Mesías que la mayoría de los 
judíos tenía; mientras algunos espe-
raban a un líder que llevaría al pueblo 
a un reavivamiento espiritual, otros, 
a uno que reestableciera la grandeza 
de la nación judía. ¿Qué les podía ase-
gurar que el tiempo de espera por el 
Mesías realmente se había cumplido 
y que Jesús era el Cristo profetizado? 

Muchos de ellos nunca estuvieron 
convencidos. Pero, ¿podemos estar 
seguros nosotros de que la espera 
por la venida de Cristo realmente ter-
minó? ¿Dio Jesús alguna prueba de 

que el tiempo profetizado en el Anti-
guo Testamento para la venida del 
Mesías se cumplió con Él?

En este artículo analizaremos 
una profecía clave del Antiguo Testa-
mento acerca de la venida de Cristo 
en la carne, el contexto histórico de 
su ministerio y las pruebas que dio de 
que Él era el Mesías.

Profecía clave de la venida de 
Cristo

Como los judíos bien sabían, Moi-
sés había anunciado que un “pro-
feta de en medio de ti, de tus herma-
nos, como yo, te levantará el Eterno 
tu Dios; a él oiréis” (Deuteronomio 
18:15). Otras profecías del Antiguo 
Testamento además indicaban que 
el Mesías nacería de una virgen en 
Belén, que sus manos y pies serían 
horadados y que finalmente mori-
ría por los pecados de la humani-
dad (Isaías 7:14; Miqueas 5:2; Salmos 
22:16; Isaías 53:12).

De hecho, con la vida y el ministe-
rio de Jesús se cumplieron aproxima-
damente 100 profecías del Antiguo 
Testamento, incluyendo la más deta-
llada en cuanto al contexto histórico 
de su ministerio: la profecía de las 70 
semanas de Daniel (Daniel 9:24-27).

La interpretación de esta profecía 
se basa en un importante principio 
del simbolismo bíblico que encon-
tramos en Ezequiel 4:4-6 y Números 
14:33-34, el principio de “día por año” 
según el cual la visión de Daniel indi-
caba que Cristo comenzaría su minis-
terio en el año 27 d.C.

En el siglo VI a.C., un ángel lla-
mado Gabriel le dijo a Daniel: “Sabe, 
pues, y entiende, que desde la salida 
de la orden para restaurar y edificar 
a Jerusalén hasta el Mesías Príncipe, 

habrá siete semanas, y sesenta y dos 
semanas” (Daniel 9:25).

El punto de partida sería el año 
457 a.C., cuando el rey Artajerjes dio 
la orden de reconstruir Jerusalén, y a 
partir de entonces pasarían 7 sema-
nas más 62 semanas, lo que equivale 
a 483 días (69 veces 7), antes de que 
Cristo comenzara su ministerio.

Siguiendo el principio de un “día 
por año”, esto significa que habría 
483 años desde la orden de Artajer-
jes en el 457 a.C. hasta el inicio del 
ministerio del Mesías; es decir, que 
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Jesucristo comenzó su predicación 
del evangelio del Reino de Dios en 
una región al norte de Jerusalén 
llamada Galilea, cumpliendo así la 
profecía de Isaías 9:1-2 (Marcos 1:14).

Aunque hoy en día es un lugar 
turístico y pacífico, durante el primer 
siglo esta región se caracterizaba 
por ser un congestionado centro 
de comercio y política y, dada 
su ubicación en la Vía Maris 
(importante ruta que unía Egipto 
con los imperios del norte), era un 
lugar de encuentro y competencia 
entre varias culturas.

En sus mercados probablemente 
predominaban las lenguas griega, 
hebrea y aramea, y, según el 
historiador del primer siglo Flavio 
Josefo, era un área de gran actividad 
pesquera. De hecho, Galilea era el 
hogar de varios de los discípulos de 
Cristo que habían sido pescadores.

Sin duda, éste era un lugar 
adecuado para comenzar a 
predicar aquel mensaje que pronto 
revolucionaría al mundo (Hechos 
17:6).

El ministerio de 
Cristo comienza 
en Galilea

http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/para-entender-el-libro-de-daniel/70-semanas-de-daniel/
http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/para-entender-el-libro-de-daniel/70-semanas-de-daniel/
http://vidaesperanzayverdad.org/dios/existe-dios/pruebas-de-dios/las-profecias-de-daniel/
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Cristo daría comienzo a su ministerio 
en el año 27 d.C. (Nota: al calcular con 
años a.C. y d.C. se debe sumar 1, pues 
no existe el año 0.)

Dado que los sacerdotes comenza-
ban su servicio a los 30 años de edad, 
quienes entendían esta profecía pro-
bablemente esperaban que el Mesías 
naciese aproximadamente 30 años 
antes del 27 d.C. y todo indica que 
Cristo nació en el año 4 a.C. y que “al 
comenzar su ministerio era como de 
treinta años” (Lucas 3:23).

Al menos Pablo parecía tener muy 
claro que Jesús había comenzado su 
ministerio en el tiempo profetizado 
cuando afirmó que “cuando vino el 
cumplimiento del tiempo, Dios envió a 
su Hijo, nacido de mujer y nacido bajo 
la ley” (Gálatas 4:4).

Un mundo preparado para el 
cristianismo

Si bien durante el primer siglo 
muchos judíos vivían en su tierra natal 
y tenían libertad de religión, la mayo-
ría de ellos estaba bajo el gobierno del 
Imperio Romano. Y, aunque los judíos 
obviamente hubieran querido inde-
pendizarse, los romanos sin duda 
tuvieron un rol muy importante en la 
preparación del mundo para el evan-
gelio del Reino de Dios y el estableci-
miento de su Iglesia.

El Imperio Romano logró más paz, 
estabilidad y progreso en el mundo 
(especialmente en el Medio Oriente, 
primer hogar del Cristianismo) que 
cualquiera de sus predecesores. No 
sólo aportaron avances como caminos 
que facilitaron los viajes y el comercio, 
un sistema de correos y ciudades con 
calles, tuberías y alcantarillado, sino 
que además establecieron un sistema 
de justicia para proteger a sus ciuda-
danos.

Lamentablemente, los judíos esta-
ban tan cegados que no pudieron dis-
cernir “las señales de los tiempos” que 
indicaban el fin de la espera por el 
Mesías ni hicieron caso de las prue-
bas que Cristo les dio de su identidad 
(Mateo 16:3).

Muchos de ellos se rehusaron a 
creerle incluso después de que cumplió 
la milagrosa señal de resucitar tres días 
y tres noches después de su crucifixión, 
tal como había prometido (Mateo 
12:38-40; consulte el artículo “La resu-
rrección de Jesucristo: ¿Podemos pro-
barla?” en nuestro sitio web VidaEspe-
ranzayVerdad.org).

Acompáñenos en el siguiente 
artículo para analizar otro importante 
punto del mensaje de Cristo: “el reino 
de Dios se ha acercado” (Marcos 1:15). 
D 

Prueba 1

 En Juan 5:32 Cristo dijo: “Otro es 
el que da testimonio acerca de mí, y sé 
que el testimonio que da de mí es ver-
dadero”. Ese “otro” era Juan el Bautista, 
el mensajero profetizado que “[prepa-
raría] el camino” para su venida reve-
lándolo como “el Cordero de Dios, que 
quita el pecado del mundo” (Malaquías 
3:1; Juan 1:29).

EL TESTIMoNIo DE 
JUAN EL BAUTISTA

Cristo además tenía un “mayor testi-
monio que el de Juan; porque las obras 
que el Padre me dio para que cum-
pliese, las mismas obras que yo hago, 
dan testimonio de mí, que el Padre 
me ha enviado” (Juan 5:36). En cierta 
ocasión dijo a los discípulos de Juan el 
Bautista: “Id, haced saber a Juan lo que 
habéis visto y oído: los ciegos ven, los 
cojos andan, los leprosos son limpia-
dos, los sordos oyen, los muertos son 

Prueba 2
LAS oBrAS DE  
JESúS 

Luego Jesús continúa diciendo: 
“También el Padre que me envió ha 
dado testimonio de mí”, pues cuando 
se bautizó “hubo una voz de los cielos, 
que decía: Este es mi Hijo amado, en 
quien tengo complacencia” (Juan 5:37; 
Mateo 3:17).

Prueba 3 LAS PALABrAS DEL 
PADrE

Refiriéndose a Deuteronomio 18:15, 
Jesús finalmente dijo a los judíos: “si 
creyeseis a Moisés, me creeríais a mí, 
porque de mí escribió él” (Juan 5:46).

Prueba 4
LAS PALABrAS DE 
MoISéS

Tal estabilidad geopolítica e infraes-
tructura crearon las condiciones ópti-
mas para que Cristo diera comienzo a 
su ministerio (Gálatas 4:4).

Pruebas de que el tiempo se 
había cumplido

Aunque Cristo afirmó ser el Hijo 
de Dios muchas veces, Él mismo reco-
noció que las palabras no siempre son 
prueba suficiente de algo tan impor-
tante como esto: “Si yo doy testimonio 
acerca de mí mismo, mi testimonio no 
es verdadero” (Juan 5:31).

Es por esto que dio a los judíos cua-
tro pruebas de que Él era el Mesías pro-
fetizado y de que el tiempo de espera 
por su venida se había cumplido:

resucitados, y a los pobres es anunciado 
el evangelio” (Lucas 7:22) —obras que 
cumplían la profecía de Isaías 61:1.

Muchos en el primer siglo se preguntaban lo mismo que 
la mujer samaritana se preguntó en el pozo de Jacob 
luego de hablar con Jesús: “¿no será éste el Cristo?”
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http://vidaesperanzayverdad.org/dios/quien-es-jesus/la-resurreccion-de-jesucristo-podemos-probarla/
http://vidaesperanzayverdad.org/dios/quien-es-jesus/la-resurreccion-de-jesucristo-podemos-probarla/
http://vidaesperanzayverdad.org/dios/quien-es-jesus/la-resurreccion-de-jesucristo-podemos-probarla/
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Biblia

¿Podemos comprobar que la Biblia es veraz e infalible?
En el mundo religioso existe una doctrina llamada “ine-

rrancia bíblica”, según la cual: “cuando todos los hechos 
salgan a la luz, quedará demostrado que la versión original 
y bien interpretada de la Biblia es completamente cierta y 
nunca afirma algo incorrecto, sea con respecto a doctrina, 
ética o las ciencias sociales, físicas o de la vida” (Declaración 
de Chicago sobre la inerrancia bíblica, 1974).

Esta doctrina es una de las creencias fundamentales de 
muchas iglesias, pero ¿sabemos realmente qué significa? ¿Es 
la Biblia fiable o es sólo un libro lleno de mitos?

En este artículo de la serie “¿Es cierta la Biblia?” analizare-
mos la segunda de cinco pruebas de la veracidad de la Biblia 
y cómo esta demuestra que las “Sagradas Escrituras” han 
sido preservadas con extraordinaria exactitud durante miles 
de años (2 Timoteo 3:15-17). La increíble precisión de la Biblia 
sin duda revela cuán involucrado ha estado Dios en la pre-
servación del libro que diseñó para que fuera nuestra guía.

El mayor descubrimiento arqueológico 
del siglo XX

Los Manuscritos del Mar Muerto son considerados como 
el mayor descubrimiento arqueológico del siglo XX. El 
primero de ellos fue encontrado accidentalmente en 1947 
cuando un joven pastor beduino lanzó una piedra en una 
de las cuevas de los acantilados del Mar Muerto en el área 
de Qumrán y escuchó el sonido de una vasija quebrándose.

Llamó a otros beduinos para investigar y descubrió que 
en la cueva había varias vasijas con rollos adentro, entre 
todos sacaron los rollos y los llevaron a Belén para confirmar 
su autenticidad. Un anticuario llamado Kando les aseguró 
que los rollos eran auténticos y compró cuatro de ellos por 
$150 dólares para luego vendérselos al arzobispo Samuel, 
entonces encargado del monasterio ortodoxo sirio de San 
Marcos en Jerusalén.

Luego, ignorando el verdadero valor de su descubri-
miento, los beduinos le vendieron otros tres rollos a otro 

¿Es cierta la Biblia? Prueba 2

LOS MANUSCRITOS 
DEL MAR MUERTO
Los Manuscritos del Mar Muerto cuentan una historia asombrosa y, lo que es más 
importante, son evidencia objetiva de la veracidad de la Biblia. ¿Qué debemos saber 
de estos importantes documentos?
Por Jim Franks
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El profesor Eliezer 
Sukenik examina 
uno de los Rollos 

del Mar Muerto 
en 1951
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POR  InspiraCion  de  dios
En 2 Timoteo 3:16-17 leemos: “Toda 
la Escritura es inspirada por Dios, 
y útil para enseñar, para redargüir, 
para corregir, para instruir en justicia, 
a fin de que el hombre de Dios sea 
perfecto, enteramente preparado 
para toda buena obra”.

La frase “inspirada por Dios” 
proviene del griego theopneustos 
que significa “inculcada 
divinamente” (Strong’s Dictionary 
[Diccionario de Strong]). Esto 
implica que, si bien las palabras 
fueron escritas por Moisés y otros 
profetas, el verdadero autor de las 
Escrituras es Dios.

Aunque algunos piensan que 
creer en la autoría de Dios es sólo 
cuestión de fe, y no cabe duda 
de que es necesario tener fe para 
creerlo, también hay evidencia 
objetiva de la veracidad de las 
Escrituras que comprueba cuán 
involucrado ha estado Dios en la 
creación y preservación de la Biblia. 
¿Cómo podría un texto ser tan 
increíblemente exacto sin la ayuda 
de Dios? 

Es por esto que los Manuscritos del 
Mar Muerto son tan valiosos.

anticuario por un precio similar.

La noticia sale a la luz
Pero un hallazgo tan grande no podía 

pasar desapercibido por mucho tiempo. 
En 1948, un profesor de la Universi-
dad Hebrea llamado Eliezer Lipa Suke-
nik supo de los rollos por medio de un 
anticuario armenio e inmediatamente 
comenzó a investigar.

Acordó reunirse en secreto con uno 
de los primeros anticuarios en una zona 
militar inglesa cerca de la frontera de 
Jerusalén, y el anticuario llevó un frag-
mento con el que Sukenik pudo confir-
mar el valor de los rollos.

“Me temblaban las manos cuando 
comencé a desenrollarlo. Leí unas cuan-
tas oraciones y vi que estaba escrito 
en un hebreo bíblico hermoso, un len-
guaje similar al de los Salmos, pero en 
un texto que desconocía. No podía dejar 
de mirarlo. De pronto, tuve el presenti-
miento de que el destino me había dado 
el honor de tener en mis manos un rollo 
hebreo que nadie había leído desde hace 
2.000 años”, escribió el profesor en su dia-
rio.

Más tarde (1954), los cuatro manus-
critos del arzobispo Samuel, que para 
entonces se encontraban en una iglesia 
ortodoxa siria en Nueva Jersey, fueron 
puestos a la venta en un anuncio del Wall 
Street Journal y el gobierno israelí los 

compró por medio de un intermediario 
Americano. Los rollos fueron llevados a 
la Universidad Hebrea, donde se conser-
varon y analizaron hasta que en 1965 
fueron llevados al Santuario del Libro en 
Jerusalén que fue construido especial-
mente con ese propósito.

Las excavaciones
Los arqueólogos no tardaron en echar 

a correr la voz de que los primeros siete 
rollos contenían textos bíblicos y otros 
escritos antiguos de gran valor, y en 
Qumrán pronto se hicieron más excava-
ciones que dieron paso el descubrimiento 
de muchos otros documentos en 10 cue-
vas diferentes. 

En total el hallazgo consta de una 
pequeña cantidad de rollos casi comple-
tos y miles de fragmentos provenientes de 
más de 900 textos escritos en hebreo, ara-
meo y griego.

El contenido de los rollos se divide en 
textos bíblicos, incluyendo copias com-
pletas o parciales de todos los libros de 
las Escrituras hebreas excepto Ester, y 
textos no bíblicos, como cartas, himnos, 
oraciones, calendarios y documentos 
legales.

Actualmente los rollos están en exhi-
bición en el Santuario del Libro en Jeru-
salén y se pueden ver en formato digital 
en el sitio web Leon Levy Dead Sea Scrolls 
Digital Library. La entidad encargada 

´
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“Me temblaban las manos cuando comencé a 
desenrollarlo. Leí unas cuantas oraciones y vi que 
estaba escrito en un hebreo bíblico hermoso. … De 
pronto, tuve el presentimiento de que el destino me 
había dado el honor de tener en mis manos un rollo 
hebreo que nadie había leído desde hace 2.000 años”. 
-Profesor Eliezer Lipa Sukenik, Universidad Hebrea

el nuevo  Testamento
A diferencia del Antiguo Testamento, 
el Nuevo Testamento griego fue 
preservado a partir de más de 
6.000 manuscritos y fragmentos 
descubiertos en Asia Menor y Egipto 
que datan del siglo II d.C.

El hallazgo incluye fragmentos del 
libro de Juan tan antiguos que no 
sobrepasan la antigüedad de los 
escritos originales del apóstol ni por 
una generación.

Tal tesoro de manuscritos, algunos de 
ellos bastante antiguos, sin duda nos 
da seguridad de que nuestra versión 
del Nuevo Testamento también es 
exacta.

del cuidado y el acceso a los rollos es la 
Autoridad de Antigüedades de Israel.

Prueba de precisión
¿Por qué es tan importante este des-

cubrimiento? Antes de que se encontra-
ran los rollos, el manuscrito más anti-
guo que se conocía de las Escrituras 
hebreas databa del siglo X a.C. —cerca 
de 2.500 años después de la época de 
Moisés. ¿Cómo comprobar la legitimi-
dad de un texto tan antiguo?

Una manera de comprobarlo es ase-
gurarnos de la minuciosidad de quien 
hizo la copia. Nosotros creemos que a 
los judíos les fue dada la responsabili-
dad de preservar las Escrituras hebreas. 
“¿Qué ventaja tiene, pues, el judío? ¿O 
de qué aprovecha la circuncisión? 
Mucho, en todas maneras. Primero, 
ciertamente, que les ha sido confiada la 
palabra de Dios” (Romanos 3:1-2).

Las Escrituras hebreas del Antiguo 
Testamento fueron preservadas por 
un grupo de judíos llamados “masore-
tas”, cuyos manuscritos hoy se conocen 
como Texto Masorético. Los masoretas 
eran tan meticulosos en su tarea que 
hacían una copia nueva de la Biblia tan 
pronto como la anterior se desgastaba 
y, una vez confirmada su exactitud, 
destruían la copia antigua. Es por esto 
que el manuscrito más antiguo cono-
cido es el Códice de Alepo, que data del 
año 935 d.C.

Los masoretas también recibían el 
nombre de “contadores”, pues uno de 
sus métodos de revisión era contar las 
palabras y letras del original y el dupli-
cado para asegurarse de que fuesen 
idénticos, lo cual hicieron por más de 
400 años (desde el 600 hasta el 1000 
d.C.).

Pero, a pesar de la minuciosidad de 
estos copistas, no había manera de pro-

bar que la copia del 935 representaba 
fielmente el manuscrito original antes 
de que los Manuscritos del Mar Muerto 
aparecieran.

La mayoría de los expertos con-
cuerda en que los manuscritos datan 
aproximadamente del 200 a.C. al 68 
d.C. —más de mil años antes que cual-
quier otro manuscrito del Antiguo Tes-
tamento hebreo conocido— y dada su 
gran similitud con el Texto Masoré-
tico, se consideran prueba objetiva de 
la fidelidad del texto en que se basa el 
Antiguo Testamento moderno.

En cuanto a la preservación de los 
manuscritos en Qumrán, todo indica 
que estuvo en manos de una comunidad 
judía que se había separado de la rama 
predominante por voluntad propia.

Aunque la calidad y cuidado con 
el que los manuscritos se conservaron 
varía de uno a otro, sin duda todos son 
de gran valor histórico.

Los rollos comprueban la 
exactitud de la Biblia

Norman Geisler, autor de varios 
libros sobre la inerrancia bíblica (Ine-
rrancy [Inerrancia], 1978; General Intro-
duction to the Bible [Introducción gene-
ral a la Biblia], 1986; and From God to Us 
[De Dios para nosotros], 2012), asegura 
que los Manuscritos del Mar Muerto son 
la mejor prueba externa de la exactitud 
del Texto Masorético y de que la Biblia 
fue cuidadosamente preservada por 
cerca de mil años, desde el primer siglo 
hasta el 900 d.C.

Según Geiser, podemos estar seguros 
de que los textos utilizados para copiar 
los Manuscritos del Mar Muerto per-
tenecen a la misma tradición que los 
usados para copiar el Texto Masorético, 
pues la similitud entre los documentos 

es impresionante considerando la dife-
rencia de antigüedad.

Su semejanza también ha llamado 
la atención de otros estudiosos, como 
el experto en el lenguaje hebreo Millar 
Burrow, quien escribe: “Es asombroso 
que el texto haya sufrido tan pocas 
alteraciones en aproximadamente mil 
años. Como dije en mi primer artículo 
sobre el rollo: ‘Su mayor importancia 
estriba en que respalda la fidelidad de 
la tradición masorética’” (The Dead 
Sea Scrolls [Los Manuscritos del Mar 
Muerto], 1955).

En síntesis, los Manuscritos del Mar 
Muerto son una prueba objetiva de 
la autenticidad del Texto masorético 
que ha servido de base para las copias 
modernas del Antiguo Testamento. 
Podremos estar en el 2015, pero la exac-
titud de nuestra Biblia nos permite vol-
ver dos mil años atrás y leer lo mismo 
que está escrito en el rollo de Isaías que 
el joven pastor encontró cerca del Mar 
Muerto.

¿Es cierta la Biblia? Los Manuscritos 
del Mar Muerto son una de las pruebas 
de que es así.

Conozca más acerca de cómo los 
Manuscritos del Mar Muerto confirman 
la veracidad de la Biblia en los artículos 
de Vida, Esperanza y Verdad: “¿Cómo 
sabemos que la biblia es verdad?” y “Los 
Manuscritos del Mar Muerto”.  D

http://vidaesperanzayverdad.org/biblia/es-la-biblia-veraz/como-sabemos-que-la-biblia-es-verdad/
http://vidaesperanzayverdad.org/biblia/es-la-biblia-veraz/como-sabemos-que-la-biblia-es-verdad/
http://vidaesperanzayverdad.org/biblia/es-la-biblia-veraz/como-sabemos-que-la-biblia-es-verdad/los-manuscritos-del-mar-muerto/
http://vidaesperanzayverdad.org/biblia/es-la-biblia-veraz/como-sabemos-que-la-biblia-es-verdad/los-manuscritos-del-mar-muerto/
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Vida

Hoy en día la desesperanza es 
un mal común. ¿Habrá algo 
que nos pueda librar de sus 
garras y nos abra paso a una 
vida mejor?

Por Mike Bennett

Esperanza  
PARA LOS QUE

no la tienen

Fotos: istockphoto.com
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odos nos hemos 
sentido perdi-
dos y sin saber 
qué hacer con 
nuestra vida 
a lg una vez . 
Pero a veces esa 
nube de incerti-
dumbre puede 

convertirse en la horrible sensación 
de estar atrapados en un laberinto sin 
salida o en una casa del terror en que 
ninguna puerta lleva a ningún lado y 
la vida pasa de ser confusa a ser des-
alentadora y sin esperanza.

Esto fue exactamente lo que le 
sucedió a Chris Newell. En una entre-
vista con la BBC, Chris cuenta que 
luego de abandonar el colegio a los 
14 años, se dedicó a buscar trabajo, 
pero aunque llegó a postularse a 10 
empleos por semana, nunca lo llama-
ron. Decepcionado, recurrió al alcohol 
y las drogas hasta que a la edad de 20 
años intentó suicidarse.

“Comencé a quedarme en la cama 
todo el día; no tenía razón para levan-
tarme. Luego comencé a notar que 
mi salud mental empeoraba cada vez 
más e incluso llegué al punto de sen-
tirme paranoico y nervioso cuando 
salía a la calle y tenía contacto con la 
gente.

“Creo que fue porque no tenía una 
rutina ni estructura, y tener eso es 
importante: algo por qué levantarse 
en las mañanas, algo por qué vivir. Me 
sentía muy mal”.

Chris se sentía inútil y sin rumbo. 
Sentía que no había salida ni espe-
ranza y se hundió tanto que incluso 
trató de quitarse la vida.

Pero Chris no es el único. El mundo 
está lleno de personas que se sienten 
como él. Las situaciones que afron-
tan abarcan desde no tener trabajo, 
hasta deudas, enfermedad, soledad, 
adicción, sensación de impotencia o 
depresión; finalmente todos llegan a 
sentirse atrapados, desanimados y sin 
esperanza.

El resultado
Cuando alguien pierde la espe-

ranza puede llegar a sentirse frus-
trado, desalentado, dolido, ansioso, 
estresado y enojado. A medida que se 
va hundiendo, la esperanza se va ale-
jando cada vez más e incluso puede 
llegar a rendirse por completo y per-
der todo interés. Sigue viviendo sólo 
por inercia; más como un robot que 
como un ser humano con libre albe-
drío, determinación y potencial.

La desesperanza puede acabar con 
todo lo que nos hace humanos y des-
pojarnos de toda la vida y resiliencia 
que nos queda.

Solidaridad y resiliencia 
humanas

Como a mí, le tranquilizará saber 
que la historia de Chris tuvo un final 
feliz. Recibió entrenamiento laboral y 
ayuda con su autoestima en una orga-
nización benéfica llamada Prince’s 
Trust y finalmente pudo conseguir 
un empleo que le dio estructura y pro-
pósito a su vida. Sin embargo, en el 
mismo artículo se cita un estudio que 
indica que cerca de 75.000 jóvenes en 
el Reino Unido se sienten tan desespe-
ranzados como él se sintió.

Organizaciones como Prince’s 
Trust proporcionan una ayuda inva-
luable para quienes tocan fondo y les 
dan la oportunidad de recobrar esa 
inherente resiliencia humana que nos 
permite sobrevivir a las tormentas y 
giros de la vida. Sin duda son un pri-
mer recurso importante para rescatar 
a la gente de la desesperanza y de nin-
guna manera queremos desestimar 
sus esfuerzos.

Como todos sabemos, tener un tra-
bajo y comodidades básicas no es sufi-
ciente para ser feliz. Podemos disfra-
zarlo con entretenimiento o soportarlo 
valientemente, pero en algún momento 
todos tenemos que enfrentamos con las 
preguntas fundamentales de la vida:

•	 ¿Cuál es el propósito de mi vida?
•	 ¿Moriré sin propósito tal como 

mueren los animales?

•	 ¿Acaso la vida es un laberinto sin 
salida?

Como dice Thomas Nagel en su 
libro What Does It All Mean? A Very 
Short Introduction to Philosophy [¿Qué 
significa todo? Una breve introduc-
ción a la filosofía]: “Si lo pensamos, 
todo esto parece no tener sentido. 
Mirándolo desde afuera, daría lo 
mismo si nunca hubiésemos existido, 
y cuando muramos dará lo mismo 
que lo hayamos hecho” (1987, p. 96).

No sólo los pobres y desamparados 
buscan significado y esperanza. Hasta 
el acaudalado y poderoso rey Salomón 
escribió: “Aborrecí, por tanto, la vida, 
porque la obra que se hace debajo del 
sol me era fastidiosa; por cuanto todo 
es vanidad y aflicción de espíritu” 
(Eclesiastés 2:17). Salomón tuvo todo 
y lo intentó todo, pero su conclusión 
fue que ni el mejor de todos los seres 
humanos tiene un destino diferente al 
de un animal cuando la muerte llega 
(Eclesiastés 3:18-20).

¡Tiene que haber algo más!
La filosofía no puede darnos la 

esperanza que tanto buscamos, y 
como concluyó Salomón, el entrete-
nimiento, la comida, la bebida, las 
propiedades, el poder, la riqueza, la 
música y la sabiduría humana no 
pueden darle sentido a la vida.

Afortunadamente la historia no 
termina ahí. El hecho de que el pro-
pósito de la vida no esté en las cosas 
físicas, no significa que la vida no 
tenga sentido. Nuestra vida tiene un 
propósito maravilloso en el Dios que 
nos creó y sólo Él puede darnos signi-
ficado y esperanza (Eclesiastés 12:13).

Dios entiende
En la Biblia encontramos registra-

dos muchos pensamientos y ruegos 
en medio de la angustia que demues-
tran lo bien que Dios entiende nuestro 
desaliento. Uno de ellos es la “oración 
del afligido que en su desesperación 
se queja ante Dios”, de Salmos 102:1-8.

T
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Podemos estar seguros de que Dios escucha y “[considera] 
la oración de los desvalidos, y no [desecha] el ruego de ellos” 
(v. 17).

De hecho, tiene un mensaje y un plan para dar consuelo y 
esperanza al mundo entero por medio del Mesías que el pro-
feta Isaías (otro acostumbrado a las dificultades) proclamó: 
“me ungió el Eterno; me ha enviado a predicar buenas nue-
vas a los abatidos, a vendar a los quebrantados de corazón, a 
publicar libertad a los cautivos, y a los presos apertura de la 
cárcel; a proclamar el año de la buena voluntad del Eterno, 
y el día de venganza del Dios nuestro; a consolar a todos los 
enlutados” (Isaías 61:1-2).

Para Dios era tan importante darnos esta esperanza que 
hizo posible nuestro rescate por medio del sacrificio de su 
propio Hijo, cuya vida y muerte nos abrieron la puerta hacia 
una vida física con verdadero propósito y una vida abun-
dante y llena de gozo por la eternidad.

Y mientras estemos en esta vida y tengamos que afron-
tar los problemas que se nos presentan, tenemos un “Padre 
de misericordias y Dios de toda consolación, el cual nos 
consuela en todas nuestras tribulaciones, para que poda-
mos también nosotros consolar a los que están en cualquier 
tribulación, por medio de la consolación con que nosotros 
somos consolados por Dios” (2 Corintios 1:3-4).

Aferrándonos a la esperanza
¿Cómo hacer nuestra esta maravillosa esperanza y con-

suelo de Dios?
Salmos 107 describe varios tipos de personas que perdie-

ron la esperanza por distintas razones ―como estar perdidos 
en el desierto, prisioneros o moribundos. Pero a pesar de sus 
dificultades, todos “clamaron al Eterno en su angustia, y los 
libró de sus aflicciones”, y esto es justamente lo que nosotros 
debemos hacer (vv. 4-6, 13, 19).

Dios conoce nuestros problemas, pero quiere que apren-
damos a pedirle ayuda y alivio reconociéndolo como la 
única fuente de verdadera esperanza.

Como dice el apóstol Pablo: “Por nada estéis afanosos, 
sino sean conocidas vuestras peticiones delante de Dios en 
toda oración y ruego, con acción de gracias. Y la paz de Dios, 
que sobrepasa todo entendimiento, guardará vuestros cora-
zones y vuestros pensamientos en Cristo Jesús” (Filipenses 
4:6-7).

Y cuando le hayamos pedido ayuda, también debemos 
tomarnos el tiempo de estudiar su Palabra para empezar a 
comprender su maravilloso plan: “Porque las cosas que se 
escribieron antes, para nuestra enseñanza se escribieron, a 
fin de que por la paciencia y la consolación de las Escrituras, 
tengamos esperanza” (Romanos 15:4).

Podemos comenzar por leer algunas de las animadoras 
promesas de Dios, como la de Hebreos 13:5-6: “No te desam-
pararé, ni te dejaré; de manera que podemos decir confiada-
mente: el Señor es mi ayudador; no temeré lo que me pueda 
hacer el hombre”.

Descubrir cómo Dios ha trabajado con otras personas 
y conocer sus promesas para el futuro nos ayudará a con-
fiar y depender más de Él, e incluso puede inspirarnos a 
dar el importante paso que ordenó dar a su Iglesia desde el 
comienzo: “Arrepentíos, y bautícese cada uno de vosotros en 
el nombre de Jesucristo para perdón de los pecados; y recibi-
réis el don del Espíritu Santo” (Hechos 2:38).

El arrepentimiento implica dar un vuelco a nuestra vida 
para dejar los destructivos comportamientos que parecemos 
escoger tan naturalmente y comenzar a seguir el beneficioso 
camino que Dios ha diseñado para nosotros. El don del Espí-
ritu Santo se encarga de transformar nuestra mente y llenar 
nuestro corazón del amor de Dios, que es la clave para alcan-
zar la segura esperanza de Dios (Romanos 5:5).

A medida que nuestra mente vaya cambiando, nuestro 
enfoque se irá haciendo cada vez más positivo, comenza-
remos a tener una perspectiva más animadora de la vida y 
podremos vencer la oleada de negativismo que constante-
mente bombardea al mundo con más facilidad (Filipenses 
4:8).

Y cuando hayamos experimentado la ayuda y la espe-
ranza de Dios, querremos compartirlas con el resto. Es por 
esto que la Iglesia de Dios proclama el evangelio (buenas 
noticias) del plan y el futuro Reino de Dios con tanto ímpetu.

Una esperanza cierta
Podrá parecer que el mundo no tiene rumbo y que nues-

tra vida no tiene esperanza, pero Dios existe y en su amor 
por nosotros nos ofrece una esperanza cierta. Sin Él no hay 
salida, pero con Él tenemos una “segura y firme ancla del 
alma” a qué aferrarnos (Hebreos 6:19).

Conozca más acerca del maravilloso plan de Dios para 
transformar su vida y el proceso que ha diseñado para que 
seamos cada vez más como Él en el folleto gratuito Cambie 
su vida. Cuando Dios comience a trabajar con usted, podrá 
tener la firme esperanza de “que el que comenzó en vosotros 
la buena obra, la perfeccionará hasta el día de Jesucristo” 
(Filipenses 1:6).

¡Comience a estudiar este folleto hoy mismo! D

Dios conoce 
nuestros pro-
blemas, pero 
quiere que 
aprendamos a 
pedirle ayuda 
y alivio.

http://vidaesperanzayverdad.org/cambio/arrepentimiento/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
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Cambio

Las frases populares pueden ser 
superficiales y trilladas. Pero el 
concepto de “devolver el favor” 

es realmente una historia 
sorprendente y tiene gran 

potencial para ser algo bueno.

Por Joel Meeker

Devolver 
el favor

Es una idea muy antigua e intrigante. Benjamín 
Franklin la creía y la practicaba. Ralph Waldo 
Emerson escribió acerca de ella. Los maestros 
de la ciencia ficción Robert Heinlein y Ray Brad-
bury la ilustraron en su obra.

Algunos creen que en realidad data del dramaturgo griego 
Menandro, del año 300 a.C. En realidad el concepto es 
mucho más antiguo que eso; existía desde el comienzo del 
tiempo.
Recientemente, fue popularizado aún más por la novela de 
Catherine Ryan Hyde, escrita en 1999 y una película muy 
popular que salió el año pasado. Ambos llevaban el título 
que resume el concepto: Devuelva el favor. Esta frase nos 
anima a hacer buenas obras por las personas en necesidad, 
y cuando lo agradecen, se les pide que hagan algo bueno por 
alguien más.

Hacer “un trato de bien”
La costumbre de Benjamín Franklin se encuentra en una 

carta a Benjamín Webb de 1784:
“Por lo tanto le envío un billete por 10 luises de oro [mone-

das de oro francesas]. No pretendo dar semejante suma; 
solamente se la estoy prestando. Cuando usted regrese a su 
país con su buen carácter, usted no fallará y hará algunos 
negocios, que a su vez, con el tiempo, le permitirán pagar 
sus deudas. En este caso, cuando usted conozca a un hom-
bre honesto en una dificultad similar, usted debe pagarme 
a mí, prestándole esta suma a él; haciendo que él tome parte 
en la deuda como si fuera una operación, cuando él pueda 
pagarla, y entonces encontrará otra ocasión. Espero que esto 
pueda pasar por muchas manos antes de encontrarse con 
un bribón que detenga el progreso. Ésta es una treta mía 
para hacer un gran trato de bien con poco dinero”.Fo
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Animar a aquellos que ayudamos a 
devolver el favor, puede de hecho multi-
plicar el bien que practicamos.

Varias fundaciones orientadas a 
“devolver el favor”, animan a hacer esto 
de varias maneras. Una vende pulseras 
plásticas con el lema inscrito como un 
recordatorio que se puede usar para 
buscar oportunidades de hacer el bien 
a otros. Se pretende que las pulseras 
pasen de un beneficiario a otro como 
un recordatorio para mantener sin que 
se rompa, la cadena de buenas obras.

El origen de las buenas obras
La idea, ya sea con sus adaptaciones 

modernas o sus antiguas aplicaciones, 
realmente tiene una fuente más anti-
gua e importante que cualquier histo-
ria humana: Dios la creó y la ha practi-
cado desde “el principio”. 

Veamos lo que dice en Santiago 1:16-
17: “Amados hermanos míos, no erréis. 
Toda buena dádiva y todo don perfecto 
desciende de lo alto, del padre de las 
luces, en el cual no hay mudanza, ni 
sombra de variación”.

Todo lo bueno que experimentamos 
en la vida es un don de Dios, en quien 
comienza todo lo bueno. Él no le debe 
a nadie, no tiene deudas que pagar. Él 
no practica “actos al azar” de bondad. 
Sus bendiciones son importantes y sir-
ven para el propósito trascendental de 
la vida humana.

Cualquier bien que seamos capaces 
de hacer sólo es posible porque Dios 
nos dio los medios, comenzando con 
el aliento de vida: “Porque en él vivi-
mos, y nos movemos, y somos” (Hechos 
17:28).

La regla de oro
La Biblia habla de la necesidad que 

tienen los cristianos de pasar a otros el 
bien que Dios ha hecho por ellos. La 
declaración sencilla de Jesús, con fre-
cuencia se conoce como la Regla de 
Oro: “Así que, todas las cosas que que-
ráis que los hombres hagan con voso-
tros, así también haced vosotros con 
ellos; porque esto es la ley y los profe-
tas” (Mateo 7:12).

Hacer el bien de esta manera 
resume los principios de las relaciones 
según Dios en la Biblia.

Debemos esforzarnos por hacer 
el bien cada vez que podamos. Nadie 
queda excluido, aunque los compañe-
ros cristianos merecen una atención 
especial. “No nos cansemos, pues, de 
hacer bien; porque a su tiempo segare-
mos, si no desmayamos. Así que, según 
tengamos oportunidad, hagamos bien 
a todos, y mayormente a los de la fami-
lia de la fe” (Gálatas 6:9-10).

Luego, la Biblia nos anima a reflejar 
el bien que Dios ha hecho en nuestra 
vida y pasarlo a otros.

¿En qué debemos devolver el favor 
según la Biblia?

1. Amor 
“Nosotros le amamos a él, porque 

él nos amó primero. Si alguno dice: Yo 
amo a Dios, y aborrece a su hermano, 
es mentiroso. Pues el que no ama a 
su hermano a quien ha visto, ¿cómo 
puede amar a Dios a quien no ha visto? 
Y nosotros tenemos este mandamiento 
de él: El que ama a Dios, ame también a 
su hermano” (1 Juan 4:19-21).

Cuando comprendemos cuánto nos 
ama Dios, y cuántas cosas buenas ha 
hecho por nosotros ahora y hará en el 
futuro, lo amamos a Él para correspon-
derle. Y cuando esto ocurre, tenemos 
la responsabilidad de amar a nuestro 
prójimo. Este amor divino, altruista, 
no egoísta, que recibimos de nuestro 
Padre en los cielos debe ser devuelto a 
sus otros hijos.

Uno de los conceptos en la novela 
Devuelva el favor es que las buenas 
obras son más poderosas si son hechas 
a personas que no conocemos o que 
no nos nacería naturalmente ayudar. 
Esto también es un reflejo del carácter 
de Dios y su voluntad para nosotros. 
Cuando Dios comienza a trabajar con 
nosotros, haciéndonos bien, nosotros 
no somos buenos.

“Mas Dios muestra su amor para 
con nosotros, en que siendo aún peca-
dores, Cristo murió por nosotros. Pues 
mucho más, estando ya justificados en 
su sangre, por él seremos salvos de la 
ira. Porque si siendo enemigos, fuimos 
reconciliados con Dios por la muerte de 
su Hijo, mucho más, estando reconci-
liados, seremos salvos por su vida. Y no 

solo esto, sino que también nos gloria-
mos en Dios por el Señor nuestro Jesu-
cristo, por quien hemos recibido ahora 
la reconciliación” (Romanos 5:8-11).

Dios nos muestra misericordia 
cuando siendo todavía “enemigos”, 
vivíamos quebrantando su voluntad. 
Jesús estuvo dispuesto a morir por per-
sonas que se le oponían.

Debemos devolver esta clase de 
amor. Jesús afirmó: “Pero yo os digo; 
Amad a vuestros enemigos, bendecid 
a los que os maldicen, haced bien a los 
que os aborrecen, y orad por los que os 
ultrajan y os persiguen; para que seáis 
hijos de vuestro Padre que está en los 
cielos, que hace salir su sol sobre malos 
y buenos, y que hace llover sobre justos 
e injustos” (Mateo 5:44-45).

2. Reconciliación
“Y todo esto proviene de Dios, 

quien nos reconcilió consigo mismo 
por Cristo, y nos dio el ministerio de 
la reconciliación; que Dios estaba en 
Cristo reconciliando consigo al mundo, 
no tomándoles en cuenta a los hombres 
sus pecados, y nos encargó a nosotros 
la palabra de la reconciliación. Así 
que, somos embajadores en nombre de 
Cristo, como si Dios rogase por medio 
de nosotros: os rogamos en nombre de 
Cristo: reconciliaos con Dios” (2 Corin-
tios 5:18-20).

Por medio del sacrificio de Cristo, 
Dios nos reconcilió con Él. Esto sig-
nifica que Él sanó y restauró nuestra 
relación con Él, que se había roto por Fo
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nuestros pecados. Ahora nos dice que 
tenemos un ministerio (servicio) de 
reconciliación, de hacer todo lo que 
podamos para ayudar a las personas 
a reconciliarse con Dios y entre sí. Tra-
bajar colectivamente para proclamar el 
camino de la reconciliación con Dios es 
parte de la misión de la Iglesia. Debe-
mos también individualmente buscar 
formas para ayudar a restaurar amis-
tades rotas y sanar las heridas en las 
relaciones familiares.

3. Esperanza
“Sino santificad a Dios el Señor en 

vuestras corazones, y estad siempre 
preparados para presentar defensa 
con mansedumbre y reverencia ante 
todo aquel que os demande razón de 
la esperanza que hay en vosotros” (1 
Pedro 3:15).

El mundo está cada vez más lleno de 
oscuridad y de prohibiciones. El temor 
de la guerra y el terrorismo, crimen, 
enfermedades epidémicas, persecu-
ción religiosa, crisis económicas y otros 
males, están haciendo que muchas 
personas duden de si podrá haber un 
futuro brillante. Algunos viven en la 
desesperanza.

Los cristianos viven en la esperanza 

de las promesas de Dios, de que aunque 
el planeta atraviese un momento muy 
oscuro, el mundo finalmente verá un 
final feliz. Y aquellos que caminan con 
Dios pueden tener la certeza de su cui-
dado y protección, aún en medio de las 
circunstancias más difíciles (Hebreo 
13:5-6).

Necesitamos estar preparados para 
compartir esta esperanza con otros 
que nos pregunten acerca de nuestra fe 
y nuestra confianza. Esto será cada vez 
más importante a medida que los días 
futuros se ensombrezcan más. Debe-
mos prepararnos para devolver el favor 
de la esperanza que Dios nos ha dado.

4. El evangelio del Reino
Jesús escogió 12 discípulos y los 

envió en una misión. Él dijo: “Y yendo, 
predicad, diciendo: El reino de los cie-
los se ha acercado. Sanad enfermos, 
limpiad leprosos, resucitad muertos, 
echad fuera demonios; de gracia reci-
bisteis, dad de gracia” (Mateo 10:7-8).

Él les dijo a los discípulos que ellos 
habían sido enseñados en la verdad 
de Dios sin que les costara nada, y que 
ellos debían devolver el favor hacia 
otros sin costo. Por esta razón, Discer-

nir no tiene precio de suscripción. Los 
que producimos esta revista aprendi-
mos la verdad del evangelio del Reino 
de Dios de una forma gratuita, algo 
que fue hecho posible por las contri-
buciones de aquellos que respaldaron 
la obra de Dios en el pasado. Ahora le 
devolvemos el favor a usted, sin costo 
alguno.

Esperamos que si usted se siente 
satisfecho al aprender estas verda-
des bíblicas, se involucre para conti-
nuar esta labor y ayude a hacer posi-
ble devolver el favor a otros. Si bien se 
nos dice que debemos estar listos para 
compartir esta esperanza con aque-
llos que nos pregunten personalmente, 
compartir el evangelio es en su mayor 
parte un esfuerzo colectivo.

Haga su parte
Devolver las buenas obras puede 

parecernos una idea moderna, pero es 
tan antiguo como la obra que Dios está 
haciendo con la humanidad. Él nos ha 
dado vida y todo lo que necesitamos 
para alcanzar nuestro potencial —vida 
eterna en la familia de Dios. Tomemos 
las cosas buenas que Dios ha hecho 
por nosotros y hagamos nuestra parte 
devolviéndoles a ellos el favor. D

Cuando comprendemos cuánto nos ama Dios, y cuántas cosas buenas ha hecho 
por nosotros ahora y hará en el futuro, lo amamos a Él para corresponderle. Y 
cuando esto ocurre, tenemos la responsabilidad de amar a nuestro prójimo. 
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Cambio

Hace algunos años hubo una campaña lla-
mada “Felicidad es…” que consistía en una 
serie de carteles con leyendas como: “Felici-
dad es… abrazar a un cachorro”.

Muy tierno, ¿no? ¡Y cierto! Ver un cartel 
como éste o, mejor aún, abrazar al suave, 
cariñoso y leal cachorro sin duda puede 
evocarnos un sentimiento de felicidad que 
ojalá durara toda la vida.

Para otros la felicidad son los deportes 
o la emoción de hacer actividades extre-
mas como la caída libre, bucear o saltar en 
esquís. Sea lo que sea, no pueden esperar 
a que llegue el fin de semana para hacerlo 
otra vez. Viven por la emoción y la adrena-
lina y ésa es su felicidad.

Si le preguntamos a diez personas dife-
rentes, probablemente obtendremos diez 

ideas diferentes de lo que es la felicidad. Lo 
único en lo que todos parecemos estar de 
acuerdo es que queremos estar felices siem-
pre y que los demás también lo estén.

Lamentablemente, la realidad es que 
vivimos en un mundo lleno de infelicidad 
y a menudo las cosas que parecen hacer-
nos felices hacen infelices a los demás. De 
hecho, muchas de las cosas que nos pare-
cen divertidas y agradables en el presente 
nos harán infelices en el futuro.

¿Por qué? Simplemente porque el tipo de 
felicidad que los seres humanos han inten-
tado obtener se aleja mucho de la verdadera 
felicidad que Dios quiere darle al mundo 
entero por la eternidad.

La historia de la felicidad
La historia de la humanidad es más una 

Felicidad 
es…
Hoy en día la felicidad 
es tan valiosa como 
escasa. Hemos intentado 
de todo y seguimos sin 
saber cómo alcanzarla. 
¿Tendrá Dios la 
respuesta?

Por Mike Bennett
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historia de sufrimiento y tristeza que 
de felicidad. Salomón parecía tener 
esto muy claro cuando se preguntó:

“… ¿qué tiene el hombre de todo su 
trabajo, y de la fatiga de su corazón, 
con que se afana debajo del sol? Por-
que todos sus días no son sino dolores, 
y sus trabajos molestias; aun de noche 
su corazón no reposa. Esto también es 
vanidad” (Eclesiastés 2:22-23).

La palabra “vanidad” implica futi-
lidad y falta de sentido, algo tan inútil 
como perseguir el viento.

La felicidad incluso ha inspirado 
libros como Happiness: A History [La 
historia de la felicidad] de Darrin M. 
McMahon que, a pesar de ser bastante 
extenso, en realidad no describe ni 
produce mucha felicidad que diga-
mos. Pero sí tiene datos interesantes.

Una de las cosas que McMahon 
explica es que el ser humano no siem-
pre ha tenido el concepto de felicidad 
que hoy tenemos en el mundo occi-
dental. Para nosotros podrá ser obvio 
que todos tengan derecho a buscar la 
felicidad y ser felices, pero esta idea ni 
siquiera existía antes de la época de la 
Ilustración.

De hecho, aún era un concepto 
novedoso cuando Thomas Jefferson 
escribió en la Declaración de Inde-
pendencia de los Estados Unidos en 
1776: “Sostenemos como evidentes 
estas verdades: que todos los hombres 
son creados iguales; que son dotados 
por su Creador de ciertos derechos 
inalienables; que entre éstos están la 
vida, la libertad y la búsqueda de la 
felicidad”.

¿Es la felicidad cosa del destino 
o un derecho?

Buena parte del libro de McMahon 
está dedicado a las filosofías de los 
antiguos griegos, que como muchos 
otros pueblos al principio atribuían 
la felicidad al destino, la suerte o la 
casualidad. Ser feliz era un elusivo 
regalo de sus caprichosos e imprede-
cibles dioses.

Lo único que se podía hacer era  
aprender a lidiar con la vida que a 
cada quien le tocó. La felicidad era 
cosa de suerte y, para rematar, los 

dioses griegos no parecían estar muy 
interesados en hacer feliz a nadie más 
que a sí mismos.

Afortunadamente, los griegos esta-
ban equivocados y la verdadera felici-
dad no es cosa del destino.

Cientos de años más tarde, la era 
de la Ilustración dio paso a la idea de 
que todo ser humano podía y tenía 
derecho a ser feliz. Muchos de los 
grandes pensadores incluso inten-
taron descifrar el secreto de la felici-
dad con fórmulas para maximizar 
el bienestar de la mayor cantidad de 
personas posible y a la vez disminuir 
el dolor al mínimo.

Probaron desde la Revolución 
Francesa hasta el Comunismo, el 
“amor libre” y la felicidad temporal de 
las drogas de los años 60. Pero nada 
funcionó; ninguna de estas cosas 
logró producir felicidad duradera.

La felicidad no es algo que se le 
pueda “dar a la mayoría”, no podemos 
obligar a los demás a hacer lo que 
creemos que los hará felices, y cier-
tamente las drogas no pueden hacer 
feliz a nadie.

La felicidad y las drogas
Proverbios 23:29-35 describe poé-

ticamente algunas de las terribles 
consecuencias de usar cosas como 
el alcohol (la droga preferida en los 
tiempos bíblicos) u otras sustancias 
para obtener la felicidad, y nadie 
puede decir que estos peligros son un 
secreto.

¿Cómo pueden las drogas (tanto 
ilegales como prescritas) seguir 
siendo un atajo hacia la “felicidad” tan 
popular cuando cualquiera puede 
ver los problemas que conllevan?

A medida que la ciencia avanza, la 
gente parece estar cada vez más con-
vencida de que la felicidad es sólo la 
combinación correcta de químicos 
en el cerebro y, por lo tanto, basta 
con tomar las drogas adecuadas para 
obtenerla. Lo único que les importa es 
olvidar el dolor y sentirse felices aun-
que sea por un rato.

Pero como todos sabemos, las dro-
gas traen consigo efectos secunda-
rios, ponen en riesgo la salud, cau-

san adicciones y plantean el peligro 
de entrar en contacto con traficantes 
y una parte peligrosa de la sociedad. 
Como si fuera poco, los problemas de 
los que intentamos huir en un prin-
cipio seguirán ahí (y multiplicados) 
cuando el efecto pase.

Las drogas no pueden darnos feli-
cidad verdadera.

Bien sea con deportes, fórmu-
las o drogas, la mayoría de los seres 
humanos ha dedicado su vida a la 
búsqueda de la felicidad. El experi-
mento se ha hecho miles y miles de 
veces y de formas muy diversas. Pero 
hay un hombre que sin duda rompió 
el récord del estudio más científico y 
completo y ese hombre es el rey Salo-
món.

El experimento de Salomón
Salomón (siglo X a.C.) fue un acau-

dalado y sabio rey de Israel que dedicó 
todas sus riquezas, energía e inteli-
gencia a un detallado experimento 
para obtener la felicidad y luego lo 
registró en el libro de Eclesiastés, un 
libro bastante corto (aproximada-
mente 10 páginas), pero, sin duda, 
mucho más impactante que las 560 
páginas del libro de McMahon.

El rey intentó de todo: locura y 
sabiduría, risa y placer, construir edi-
ficios magníficos, y todo lo que una 
persona rica y famosa pudiera hacer 
(Eclesiastés 1:16-18; 2:1-3). Incluso se 
dio un lujo que nadie hubiera podido 
darse de no ser por la invención de los 
modernos aparatos que hoy nos per-
miten escuchar nuestra música favo-
rita dondequiera que estemos (Ecle-
siastés 2:4-8).

Pero sin importar lo que intentara, 
Salomón nunca se sintió satisfecho ni 
verdaderamente feliz; todo era “vani-
dad de vanidades” y todo terminaba 
siendo vacío y absurdo (Eclesiastés 
1:1-4, 8).

Como dice Eerdmans’ Handbook 
to the Bible [Manual de la Biblia de 
Eerdman], “El libro es un estudio de 
la vida que termina en las conclu-
siones lógicas… La vida sin Dios es 
inútil, absurda, sin propósito y vacía; 
es sólo una imagen deprimente. La 
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naturaleza y la historia se repiten una y otra vez sin que 
nada nuevo suceda, y, si sumamos y restamos, es mejor estar 
muerto que vivo. La vida es injusta, el trabajo es inútil, el 
placer no satisface y aun una vida buena y sabia termina en 
muerte. Lo que Salomón está diciendo es: ‘Sé realista. Si la 
vida sin Dios es todo lo que hay, reconócela por lo que es y 
deja de engañarte. Saca tu cabeza de la arena, ésta es la ver-
dad acerca de la vida’”.

Pero Eclesiastés no termina ahí, ni tampoco la Biblia. 
Afortunadamente, la vida sin Dios no es todo lo que hay. 
Dios existe, tiene un propósito preparado para nosotros y la 
verdadera felicidad no es imposible de alcanzar.

Ya sabemos lo que la felicidad no es: no es cosa de suerte, 
no es una combinación de químicos en el cerebro, no pro-
viene de las drogas y no es tener mucho dinero, entreteni-
miento  o conocimiento. Al fin de cuentas, todo esto es vani-
dad.

¿Qué es la verdadera felicidad entonces?

La felicidad comienza con el respeto 
y obediencia a Dios

Después de tantos intentos, la conclusión de Salomón fue 

que “El fin de todo el discurso oído es este: Teme a Dios, y 
guarda sus mandamientos; porque esto es el todo del hom-
bre” (Eclesiastés 12:13). 

Los mandamientos de Dios nos enseñan a amarlo a Él y 
a nuestro prójimo. Sin Dios es imposible ser felices, pues es 
Él quien le da sentido a nuestra vida y ese sentido es lo único 
que puede darnos felicidad duradera.

Felicidad es llegar a ser hijos de Dios
Dios tiene un propósito muy especial para sus escogidos 

y el mundo entero: “Mirad cuál amor nos ha dado el Padre, 
para que seamos llamados hijos de Dios” (1 Juan 3:1). Quiere 
que seamos sus hijos y lleguemos a ser como Él; ése es el ver-
dadero propósito de nuestra vida (vv. 2-3).

Es ahí donde está la felicidad.

Felicidad es dar
Dedicar nuestra vida a obtener felicidad y pensar sólo en 

pasarla bien es inútil. Si fuéramos felices todo el tiempo en 
esta vida, nunca haríamos los cambios necesarios para lle-
gar a ser como Dios y poder ser parte de su familia.

Si realmente queremos ser como Dios, nuestra meta prin-
cipal no puede ser obtener la vida eterna o la felicidad. Dios 
es un Dios de amor y genuina preocupación por los demás y 
su camino es el camino del dar, no el del obtener.

Como bien dijo Cristo: “Más bienaventurado es dar que 
recibir” (Hechos 20:35).

Podemos encontrar inspiración en historias bíblicas 
como la de Rut, que no pensó sino en mostrarle amor y leal-
tad a su dolida suegra Noemí y a quien Dios luego recom-
pensó con felicidad verdadera.

Podemos encontrar inspiración en historias como la que 
leí recientemente sobre un niño de cuatro años que se sentó 
en las piernas de su anciano vecino para consolarlo y mos-
trarle su cariño cuando lo vio llorar por la pérdida de su 
esposa.

O podemos encontrar inspiración en el perfecto ejemplo 
de Jesucristo y su absoluta disposición de dejar todo para 
venir a la Tierra y morir por nosotros, todo por el gozo puesto 
delante de Él, el de llevar muchos hermanos a la familia de 
Dios (Hebreos 12:2; 2:10).

Como el ejemplo de Cristo nos enseña, para alcanzar el 
verdadero gozo (muy diferente de la felicidad pasajera) debe-
mos tener una visión del futuro y estar dispuestos a privar-
nos de algunos de los placeres de esta vida pensando en los 
placeres eternos.

La felicidad es eterna
La felicidad que Dios tiene para nosotros es mucho mayor 

de la que podemos alcanzar en esta vida. Salmos 16:11 la 
describe diciendo: “Me mostrarás la senda de la vida; en tu 
presencia hay plenitud de gozo; delicias a tu diestra para 
siempre”.

Conozca más acerca de cómo el camino de Dios produce 
felicidad en el artículo “¿Es usted feliz?” y nuestro folleto 
Cambie su vida. D

Si fuéramos felices todo el tiempo en 
esta vida, nunca haríamos los cambios 
necesarios para llegar a ser como Dios 

y poder ser parte de su familia. 
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Visión del mundo

Los historiadores verán los años entre 2014 y 
2017 como el período en que Alemania emer-
gió tardíamente de su confinamiento posgue-
rra y se convirtió en uno de los líderes de occi-
dente” (Andreas Kluth, “Power y Piffle” [Poder 
y disparate], The Economist, 20 de noviembre 
de 2014).

Al haber celebrado recientemente un cuarto de siglo 
desde la caída del Muro de Berlín y sólo un poco antes de 
octubre de 2015 que marcará el aniversario de plata de la 
reunificación, Alemania parece lista para tomar el mando.

Si es cuestionada la viabilidad de la Unión Europea de 
28 naciones por ser numerosa, con enormes desafíos —
desde una crisis financiera prolongada, el extremismo islá-
mico y el nacionalismo creciente hasta el escepticismo por 
el Euro, la agresión rusa y los intentos de algunos miem-
bros por retirarse de la unión— es un hecho que Alemania 
se ha convertido en el jugador principal de Europa.

¿Una Europa alemana o una Alemania europea?
Al final de la Segunda Guerra Mundial, la mayor parte 

de Alemania estaba en ruinas. Estaba en primera línea de 
la Guerra Fría, divida entre los dos superpotencias. El Plan 
Marshall de Estados Unidos pronto comenzó la reconstruc-
ción de la parte occidental. En Europa, los franceses y los 
ingleses buscaban vincular esta parte libre y democrática a 
una Europa unida para impedir que se volviera demasiado 
dominante.

Por la adaptabilidad, la eficiencia meticulosa y una cul-
tura del ahorro, Alemania Occidental rápidamente se con-
virtió en la envidia del mundo en los veinte años siguientes, 
con muchos admiradores de su Wirtschaftswunder o “mila-
gro económico”.

Sin embargo, vendrían algunas dificultades. Períodos 
ocasionales de estancamiento, y una cuenta de dos billones 
de dólares por la reunificación con la antigua comunista 
Alemania del Este, llevó a Newsweek, en una fecha tan 
reciente como 2002, a apodar a Alemania como “el hombre 
enfermo de Europa”.

Luego, ocurrió un segundo Wirtschaftswunder del 2005 
en adelante, a medida que Alemania alcanzaba un creci-
miento exponencial como el primer beneficiario de la uni-
dad económica europea y una moneda única. Privilegiada 
en medio de las economías enfermas y abatidas de la euro-
zona, Alemania ha emergido relativamente incólume de la 
persistente crisis financiera del continente.

Al final de la Guerra Fría, el ministro de defensa alemán 
Volker Rüe declaró que Alemania estaba ahora “rodeada de 
amigos”, en vez de posibles agresores militares. A medida 
que decrece la necesidad de la protección militar de Esta-
dos Unidos, la relación entre Alemania y América, siem-
pre un poco tenue, se ha visto afectada por las revelacio-
nes acerca de la interceptación de llamadas, el uso de los 
drones y la preferencia de Washington por “dirigir de una 
manera solapada”.

Según Hans Kundnani, autor de La paradoja del poder 

Todos los caminos 
conducen a Berlín

El espectro de un poder alemán 
imbatible nuevamente amenaza 
a Europa a medida que Berlín 
se ha convertido en el punto 
focal de un continente en 
problemas financieros. ¿Dónde 
está destinado a terminar el 
camino de Alemania?

Por Neal Hogberg
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https://www.flickr.com/photos/brightblightcafe/1398268670/sizes/o/


26 DISCERNIR Marzo/Abrill 2015

alemán, “muchos alemanes dicen ahora que no comparten 
ya los valores con Estados Unidos, y algunos dicen que ellos 
nunca lo hicieron” (“Dejando el occidente detrás”, Foreign 
Affairs, enero-febrero de 2015).

En una ironía histórica, Alemania ha tenido éxito por 
medio de la fortaleza económica, la influencia política y la 
habilidad diplomática, en donde Bismark, el Káiser Wil-
helm II y Hitler fallaron militarmente —convirtiendo todo 
un continente en un imperio alemán más grande. A pesar 
del resentimiento, Alemania es ahora el señor indiscutible 
de Europa sin haber perdido un solo soldado alemán.

Nueva correlación de fuerzas
Atemorizado sólo por sus propias sombras históricas, 

Alemania ha sido “una hegemonía reluctante”, prefiriendo 
pensar en sí misma como un modelo económico y moral 
para el mundo, como una gran Suecia, en lugar de un tigre 
teutónico.

Pero, a medida que la gran dependencia de las exporta-
ciones alemanas continúa a pesar del forcejeo financiero 
con sus temerarios vecinos deudores, ha surgido un nuevo 
orgullo nacional. “Esta nueva actitud”, escribe el sociólogo 
Ulrich Bech en su libro Una Alemania Europa, “puede resu-
mirse en las palabras: no somos los maestros de Europa, 
pero somos sus maestros de escuela” (2014, p. 56).

En el periódico italiano Il Messaggero, el antiguo premier 
italiano y ex presidente de la comisión europea Romano 
Prodi, se preocupaba porque “Francia es siempre más des-
orientada, e Inglaterra está perdiendo poder cada día en 
Bruselas, después de su decisión de llevar a cabo un refe-
rendo para definir si sigue siendo miembro de la Unión 
Europea. El resultado es que Alemania está ejerciendo el 
poder casi en solitario”.

Los nuevos presidentes de la Comisión Europea y el Con-
sejo de Europa, él agrega, “son hombres que giran alrededor 
de Alemania, y por encima de todo hay una presencia muy 

fuerte [alemana] entre los direc-
tores, cabezas de gabinete y sus 
diputados. La burocracia se está 
adaptando a la nueva correlación 
de fuerzas”.

El editor económico Ambrose 
Evans-Pritchard afirma que: “Los 
estados más pequeños ya no for-
man más racimos de alianzas 
alrededor del edificio diplomá-
tico de tres piernas conformado 
por Alemania, Francia e Inglate-
rra. En vez de ello están luchando 
por adaptarse al nuevo orden 
europeo en donde sólo un estado 
cuenta ahora” (The Telegraph, 24 
de noviembre de 2014).

El poder en Europa se ha des-
viado tanto hacia Berlín, que 
como lo hace notar The Economist, 
“en Beijing o Washington, D.C., la 

pregunta: ¿adónde se dirige Europa?, se ha vuelto sinónimo 
de ‘¿qué quieren los alemanes?’” (“La reluctante hegemonía 
de Europa”, 15 de junio de 2013).

Durante la Guerra Fría, el antiguo secretario de estado de 
Estados Unidos, Henry Kissinger, bromeó: “¿A quién llamo si 
quiero llamar a Europa?”. La respuesta es mucho más obvia 
en la actualidad. Cuando hay un problema entre Europa y 
Estados Unidos, el presidente Barack Obama llama por telé-
fono a la canciller germana Angela Merkel. 

Ilustrativamente, en lugar de hablar entre sí durante la 
reciente crisis en Crimea, el presidente Obama y el presi-
dente ruso Vladimir Putin, utilizaron a la canciller Merkel 
como mediadora. Sólo en el último año, se informó que 
Putin había estado más de 110 horas hablando por teléfono 
con la canciller.

Esclavitud económica
Ulrich Beck expresa mucho de los sentimientos de Europa 

cuando dice: “Sólo un destino es peor que sentirse abrumado 
por la moneda alemana, y es no sentirse abrumado por la 
moneda alemana” (Una Alemania Europa, p. 50).

La decadente prosperidad europea aunada a la domi-
nación alemana ha incendiado mucho a la Europa del Sur. 
Los furiosos griegos y los desempleados españoles ven las 
medidas de austeridad como imperialismo Alemán. Las 
empobrecidas naciones del “Club Med”, debido a su terri-
ble endeudamiento, tienen pocas opciones fuera de quejarse 
ante la imposición de los edictos de la desagradable austeri-
dad de Berlín so pena de tener entonces que enfrentarse con 
la pesadilla económica.

Como el pagador de Europa, Alemania acudió con dis-
gusto al rescate de sus vecinos económicamente más débi-
les, pero lo hizo en términos tan rígidos, que provocó un 
coro monumental de desaprobación. Un parlamentario 
griego recientemente elegido ha llamado a las estipulacio-
nes alemanas, “un simulado ahogo fiscal”. Fo
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“Mutti” y Matteo
El Primer Ministro italiano Matteo Renzi lleva a cabo conversaciones 
económicas con la canciller Ángela Merkel en el Palazzo Vecchio (Palacio 
Viejo) en Florencia, Italia, el 22 de enero de 2015.

https://www.flickr.com/photos/palazzochigi/16342739822/sizes/l
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Considerada globalmente como la mujer 
más poderosa del mundo, Angela Merkel 
ha sido apodada “Merkiavelo”, en recuerdo 
del estratega italiano del Renacimiento, 
Nicolás Maquiavelo, cuya filosofía de 
utilizar el poder político se basaba en que 
las crisis pueden ser oportunidades para 
acumular un poder mayor.

Una vez sus rivales se burlaron porque el 
color de su pelo sin pintar le daba un aire  
ordinario y la llamaron despectivamente 
“Mutti” o “Mamá”, ella ahora es respetada 
por la forma en que influye en la opinión 
pública. Además, los alemanes la respaldan 
abrumadoramente en las encuestas que 
le dan alrededor de 75 por ciento de 
aprobación.

En toda Europa, Merkel es vista de una forma 
menos maternal: es temida por “el uso des-
piadado e instrumental de las personas, con 
tal de poder lograr sus fines políticos”. Ella 
“tiene a los líderes de la UE fascinados con 
su genuina desenvoltura y carisma, compi-
tiendo por su favor” (Bruno Waterfield, The 
Telegraph, 16 de julio de 2014). 

Hija de un pastor luterano, Merkel se crió 
en Alemania del Este y se convirtió en una 
investigadora química. Reposada, analítica 
y muy circunspecta, la futura canciller de 
una Alemania unida, fue testigo presencial 
de la opresión del comunismo patrocinado 
por la Unión Soviética y sigue sintiéndose 
muy desconfiada de Rusia.

Descrita por los corresponsales políticos 
como alguien que tiene “un instinto 
perfecto por el poder”, y utilizando su falta 
de pretensiones como un arma, Merkel 
ha superado tácticamente a una serie de 
políticos muy importantes a lo largo del 
continente.

A comienzos de su carrera política, el 
entonces canciller Helmut Kohl la presentó 
a los dignatarios extranjeros como “mein 
mäadchen”, “su niña”. Pero más adelante, 
después de que ella astutamente jugara 
un papel tan importante en su caída, Kohl 
confesó que respaldar a la joven Merkel 
había sido uno de los peores errores de su 
vida (George Packer, The New Yorker, 1 de 
diciembre de 2014).

La mujer más 
poderosa del mundo

Otro líder de un partido griego, Panos Kammemos, llegó aún más lejos al 
decir: “Nunca nos arrodillaremos para mendigarle a Angela Merkel”, y llamó 
a su país una nación ocupada bajo la dictadura de un Cuarto Reich (Ambrose 
Evans-Pritchard, The Telegraph, 26 de enero de 2015.

¿Adónde va a conducir a Europa la supremacía alemana?
“Ahora estamos viviendo la prueba de Europa”, escribió George Friedman, 

director de Stratfor. “Como todas las instituciones humanas, la unión Euro-
pea está afrontando una época de intensos problemas, especialmente eco-
nómicos. La Unión Europea fue fundada para tener ‘paz y prosperidad’. Si la 
prosperidad desaparece, o desaparece en algunas naciones, ¿qué va a pasar 
después con la paz? (“La Unión Europea, nacionalismo y la crisis de Europa”, 
20 de enero de 2015).

La ex primer ministro británica Margaret Thatcher advirtió poco des-
pués de la caída del muro de Berlín en 1989 que una única moneda euro-
pea no podía acomodarse a las potencias industriales tales como Alemania 
y las naciones más pequeñas, como Grecia, porque el euro lograría “devas-
tar sus ineficientes economías”. Thatcher, entendiendo el enorme poder y 
el potencial del pueblo alemán, afirmó sobriamente que Alemania seguía 
siendo “una fuerza desestabilizadora y no estabilizadora en Europa” (Andrew 
Roberts, The Telegraph, 13 de septiembre de 2009).

El historiador francés Emmanuel Todd puede haber hecho sonar la 
alarma más grande de todas, cuando dijo: “Sin saberlo, los alemanes están 
en camino de volver a tomar su papel como los que van a traer la calamidad 
para todos los demás pueblos europeos y más tarde para ellos mismos” (“La 
tranquila Alemania”, The New Yorker, 1 diciembre de 2014).

La profecía de la Biblia cobra vida
La Biblia profetizó que antes del regreso de Jesucristo, un poderoso bloque 

de naciones, descrito como “la bestia” formaría una coalición e impondría la 
restauración final del antiguo Imperio Romano (Apocalipsis 13:1-8, 17:8-18; 
Daniel 2:37-45; 7:15-27).

A través de una influencia poderosa de un líder dinámico, por un corto 
período de tiempo, este grupo de naciones “tienen un mismo propósito, y 
entregarán su poder y su autoridad a la bestia” (Apocalipsis 17:13). Este poder 
europeo también es descrito como algo compuesto por hierro y barro (Daniel 
2:40-43), simbolizando tanto la increíble fortaleza como la fragilidad de la 
confusión que no se mezclan bien.

Dios prometió castigo y un colapso económico para las naciones de habla 
inglesa como resultado de su desobediencia a la ley de Dios (vea nuestros artí-
culos en el sitio VidaEsperanzayVerdad.org: “¿Por qué está Dios enojado con 
Estados Unidos?”, y “¿Qué es el tiempo de angustia para Jacob:?”.

Parece que el futuro de Europa tendrá estampado el sello “hecho en Ale-
mania”, pero las consecuencias no intencionales y el significado real del verti-
ginoso ascenso de Alemania al poder, eventualmente tendrán implicaciones 
devastadoras para el mundo entero. La Biblia advierte que sin la eventual 
intervención de Dios, estos eventos del tiempo del fin conducirían a la extin-
ción humana (Mateo 24:21-22).

Los observadores perspicaces reconocen que un gran poder geopolí-
tico está creciendo rápidamente en y alrededor de Alemania, aunque pocos 
entienden las implicaciones de esto. Jesucristo dice en Lucas 21:36: “Velad, 
pues, en todo tiempo orando que seáis tenidos por dignos de escapar de todas 
estas cosas que vendrán, y de estar en pie delante del Hijo del Hombre”.

El ascenso de Alemania tiene un significado profético. A medida que 
vemos cómo se desarrollan los sucesos del tiempo del fin, esto debería moti-
varnos a examinar nuestra condición espiritual a la luz de la Palabra de Dios 
y nos debería conducir al arrepentimiento. D

http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/estados-unidos-en-la-profecia/por-que-esta-dios-enojado/
http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/estados-unidos-en-la-profecia/por-que-esta-dios-enojado/
http://vidaesperanzayverdad.org/profecia/tiempos-del-fin/tiempo-de-angustia-para-jacob/
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Con todas las variaciones en creencia que encontra-
mos en las iglesias del cristianismo tradicional, una 
creencia en la que muchos están de acuerdo es 
que los malvados que rechacen a Dios serán envia-
dos al infierno en donde serán atormentados para 

siempre.
Esta enseñanza se basa en dos afirmaciones básicas:
•	 Todos los seres humanos tienen un alma inmortal que 

vive eternamente después de la muerte.
•	 Todos los malvados que rechazan a Dios serán enviados a 

un lugar de tormento e infelicidad como castigo.
Estas creencias se han utilizado durante muchos siglos para 

motivar a las personas para que actúen bajo temor. De hecho, 
el temor del infierno ha sido una fuerza impulsadora detrás del 
desarrollo del cristianismo tradicional.

Por ejemplo, la Iglesia Católica derivó mucha de su autori-
dad en la vida de las personas, al afirmar que ella controlaba las 
puertas del cielo y del infierno. A lo largo de la Edad Media, mu-
chas personas se sometieron a la iglesia y pagaron indulgencias 
porque creían que obedecer a la Iglesia Romana les ayudaría a 
escapar del infierno.

Después de la Reforma Protestante, la creencia en el infierno 
fue mantenida por varias iglesias protestantes y usada de la mis-
ma forma —para atemorizar a las personas para que aceptaran 
a Jesucristo.

Un ejemplo clásico es el abominable sermón de Jonathan 
Edwards: “Pecadores en las manos de un Dios furioso” en el que 
describe a Dios como aquel que: “lo sostiene a usted colgando 
sobre el pozo del infierno, así como uno sostiene a una araña o 
algún insecto repugnante sobre el fuego, cuando lo aborrece 
y lo provoca horrorosamente; su ira hacia usted quema como 
el fuego: él lo mira como si no mereciera nada distinto, sino ser 
arrojado al fuego”.

Aunque muchas iglesias cristianas no utilizan semejante len-
guaje tan gráfico en la actualidad, la teología del infierno está 
todavía presente en la opinión de la mayoría, aunque la retórica 
ha bajado un poco de intensidad. Muchos describen ahora el 
infierno en términos más suaves, tales como “la separación del 
amor de Dios” o “la oscuridad del aislamiento”, en lugar de la 

descripción tradicional de la horrible tortura que encontramos 
en la Divina Comedia de Dante Alighieri o en el sermón de Jo-
nathan Edward.

EN UN SoLo VErSíCULo ES rEFUTADo 
EL INFIErNo

Pero, veamos por un momento una sola afirmación de Jesu-
cristo que es fundamental en este tema. Cuando es entendido 
apropiadamente, esta sola afirmación destruye por completo 
toda la doctrina del tormento eterno en el infierno y establece 
un claro contraste con lo que es comúnmente enseñado en su 
nombre.

Mateo 10:28 registra esta fascinante afirmación de Jesús: “Y 
no temáis a los que matan el cuerpo, más el alma no pueden 
matar; temed más bien a aquel que puede destruir el alma y el 
cuerpo en el infierno”.

Antes de analizar las palabras de Jesús, debemos tener en 
cuenta el contexto. Jesús había acabado de comisionar a sus dis-
cípulos para que fueran y proclamaran su mensaje. Él les advirtió 
que tendrían que afrontar persecución —y posible martirio.

Pero luego los animó a que enfrentaran esta posibilidad con 
valor, no con temor. Ellos no debían quedarse paralizados por 
el temor de ser muertos por predicar el evangelio, porque ellos 
debían entender esta verdad básica que Él mencionó en Mateo 
10:28.

El mensaje de esta afirmación es muy sencillo: no tema a las 
personas que pueden dañarlo temporalmente. En vez de esto, 
tema a Dios porque Él tiene el poder para destruirlo o salvarlo a 
usted por toda la eternidad.

Increíblemente, hay varios que señalan que este versículo 
es la prueba de la doctrina del infierno (tormento eterno en el 
fuego del infierno) y el alma inmortal. Pero en realidad, ¡lo que 
enseña es lo opuesto!

Analicemos más detenidamente el versículo.

“Y No TEMáIS”
Jesús comienza diciendo que sus seguidores no debían te-

mer “a los que matan el cuerpo, más el alma no pueden matar”.
Algunos afirman que estas palabras “prueban” que los seres 

Muchas iglesias enseñan que el destino de los 
malvados es un tormento eterno en el infierno. ¿sabía 
usted que Jesus realmente contradijo esta creencia?

¿Qué es lo que el 
cristianismo tiene 
errado acerca del 

infierno?
Por Erik Jones

CRISTO
CRISTIANIsMO

iS
VS.



CREENCIA ComÚN #2:  
Después de la muerte, las  
personas continúan cons-
cientes en el cielo o en el 
infierno.

“los muertos nada saben” (Eclesiastés 
9:5) porque “en el seol… no hay obra, 
ni trabajo, ni ciencia, ni sabiduría” (v. 
10).CREENCIA ComÚN #3:  

Los justos van al cielo 
después de morir. 

“nadie subió al cielo, sino el que 
descendió del cielo; el Hijo del 
Hombre” (Juan 3:13). CREENCIA ComÚN #4:  

El resultado del pecado es 
una eternidad en el tormento 
del fuego del infierno. 

“la paga del pecado es muerte” 
(Romanos 6:23).

CREENCIA ComÚN #6:  
El cielo es la recompensa de 
los justos.

“los mansos… heredarán la tierra” 
(Mateo 5:5).

CREENCIA ComÚN #5:  
Recibimos la recompensa o 
el castigo inmediatamente 
después de la muerte.

“no todos dormiremos; pero todos 
seremos transformados —en un 
momento, en un abrir y cerrar de 
ojos, a la final trompeta; porque se 
tocará la trompeta, y los muertos 
serán resucitados incorruptibles, y 
nosotros seremos transformados” (1 
Corintios 15:51-52; 22-23; Juan 5:28-
29; 1 Tesalonicenses 4:15-17).

CREENCIA ComÚN #1:  
El alma humana es inmortal. 

sólo Dios “es inmortal” (1 Timoteo 
6:16), y los humanos son “mortales” 
(Romanos 6:12) y “el alma que pecare 
morirá” (Ezequiel 18:4).

VidaEsperanzayVerdad.org

Muchas de las ideas del cristianismo tradicional acerca de la vida después 
de la muerte están basadas en presunciones y filosofía humanas. Este 
cuadro muestra cómo estas ideas son contradichas por la Biblia.
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humanos poseen un alma inmortal que es apar-
te del cuerpo. Pero esta idea está basada en un 
concepto llamado dualismo, que tiene sus raíces 
en la filosofía griega. Los filósofos griegos, como 
Platón, separaron la humanidad en dos compo-
nentes: el cuerpo (lo físico) y el alma (la parte in-
material del ser humano que ellos creían que no 
podía morir).

La Biblia ofrece un cuadro totalmente diferen-
te. Las dos palabras utilizadas en el Antiguo y el 
Nuevo Testamento son nephesh y psuche. Ningu-
na de estas palabras significa alma en el griego 
clásico en el sentido que el cristianismo tradicio-
nal le da a esta palabra. Ambas sencillamente 
significan ser viviente.

Nephesh es la palabra hebrea utilizada para 
describir la vida que Dios había insuflado en el 
primer ser humano. Adán se convirtió en un 
“alma viviente”, o un “ser viviente”, cuando Dios 
“sopló en su nariz aliento de vida” (Génesis 2:7). 
El Antiguo Testamento enseña claramente que el 
alma humana puede morir, y de hecho, muere 
(Ezequiel 18:4).

Psuche es esencialmente el equivalente grie-
go de nephesh. Significa “vida”, “ser viviente” o “la 
fuerza vital que anima el cuerpo y se muestra a 
sí misma en la respiración” (Lexicón griego de Tha-
yer). El uso de la palabra en el Nuevo Testamen-
to también muestra que no es inmortal (Mateo 
10:39; Juan 10:11; 15:13; Apocalipsis 8:9).

El punto de Jesús es que los seres humanos 
pueden matar el cuerpo físico, pero no pueden 
tomar el potencial de la vida —la capacidad que 
tiene Dios de resucitar la identidad exclusiva de 
cada persona, su personalidad y su memoria. 
Sólo Dios puede controlar esto.

“TEMED MáS BIEN”
La segunda mitad del versículo explica la pri-

mera parte. La frase de Jesús que sigue a conti-
nuación revoluciona por completo casi dos mil 
años de cristianismo. Refuta la doctrina del alma 
inmortal y el tormento eterno en el fuego del in-
fierno. Las expone por lo que son: inventos filo-
sóficos del hombre.

En lugar de temer a los seres humanos, Jesus 
dice que “temed más bien a aquel que puede 
destruir el alma y el cuerpo en el infierno”:

Si usted siempre ha creído las doctrinas tradi-
cionales del cristianismo del infierno y del alma 
inmortal, lea este versículo otra vez.

Jesús deja dos puntos claros:

1. EL ALMA ES MorTAL
El cristianismo tradicional afirma que el alma 

es inmortal y vive eternamente después de la 
muerte.

Pero esta creencia no cuadra con lo que 
Cristo está enseñando en este versículo. Él dijo 

claramente que ambos, el alma y el cuerpo, pue-
den ser destruidos. La palabra griega traducida 
como destruir significa exactamente lo que dice 
—“destruir por completo… perecer” (Diccionario 
expositivo de palabras del Nuevo Testamento de 
Vine).

2.EL INFIErNo DESTrUYE, 
No TorTUrA

Cristo utiliza la palabra Gehena para descri-
bir el castigo final para los impíos. Gehena era 
en realidad un lugar al sur de Jerusalén que era 
utilizado como basurero. Había un fuego conti-
nuamente ardiendo que consumía la basura y 
los cuerpos de los criminales. La Gehena no era 
un sitio de tortura. Era un símbolo de muerte y 
aniquilación total.

La afirmación de Cristo era simple y directa: 
aquellos que fueran arrojados a Gehena (llamado 
el “lago de fuego” en Apocalipsis 20:14-15) serían 
completamente destruidos. Tanto su alma como 
su cuerpo serían totalmente quemados. La en-
señanza de Jesús armoniza completamente con 
lo que está escrito tanto en el Antiguo como en 
el Nuevo Testamento, acerca del destino de los 
impíos.

Casi 450 años antes, Dios inspiró al profeta 
Malaquías a escribir que los impíos serían com-
pletamente quemados y se convertirían en “ceni-
zas” (Malaquías 4:1-3). Después de la muerte y re-
surrección de Cristo, Pablo fue inspirado a escribir 
una de las frases más directas en toda la Biblia 
acerca del destino de los impíos: “La paga [conse-
cuencias] del pecado es muerte” (Romanos 6:23). 
Muchas otras escrituras afirman lo mismo.

INTErIorICE EL PUNTo DE CrISTo
Entonces, volvamos atrás y veamos lo que 

realmente necesitamos aprender de la afirma-
ción de Cristo en Mateo 10:28. Se nos dice que 
debemos temer a Dios. Esto significa que de-
beríamos tener respeto y temor por el increíble 
poder de Dios y entender a cabalidad las conse-
cuencias de negarnos a obedecerlo.

Estas consecuencias no son lo que la mayo-
ría cree. La verdad es que Dios no va a arrojar las 
personas en el fuego del infierno para ser tortu-
radas por toda la eternidad. Él va a destruir mi-
sericordiosamente a aquellos que se rehúsen a 
obedecerlo, quemándolos por completo —ter-
minando con su existencia consciente por toda 
la eternidad. Esta verdad representa el carácter 
perfecto de un Dios misericordioso y justo.

Debemos usar las palabras de Jesús con su 
intención real, como algo que nos motiva al arre-
pentimiento, la obediencia y la fidelidad a Dios, 
porque Él puede “destruir el alma y el cuerpo en 
el infierno”. D

ReCursos 
ÚTILES
Lo que sucede después 
de la muerte es un tema 
trascendental y sólo hemos 
cubierto una pequeña 
parte en este artículo. Lea 
estos recursos para enten-
der más acerca de lo que la 
Biblia dice acerca de este 
tema tan importante.

El último enemigo: ¿qué sucede 
realmente después de la muerte?

Lea estos recursos en 
VidaEsperanzayVerdad.org

¿Cómo podría un Dios 
amoroso torturar a las 
personas eternamente por 
sus malas obras en esta vida? 

San Pedro en las puertas del 
cielo. Los querubines tocan 
arpas. ¿Qué es el cielo en 
realidad?

La creencia de que el hombre 
tiene (o es) un alma inmortal 
es una enseñanza que no 
proviene de la Biblia.

¿Es la muerte una realidad 
terrible que debe ser temida, 
o existe una respuesta 
esperanzadora para lo que 
sucede después de la muerte?

¿Qué es el cielo?

Alma inmortal: ¿qué es el alma?

¿Qué es el infierno?

http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/vida/vida-despues-de-la-muerte/que-es-el-cielo/
http://vidaesperanzayverdad.org/vida/vida-despues-de-la-muerte/alma-inmortal/
http://vidaesperanzayverdad.org/vida/vida-despues-de-la-muerte/que-es-el-infierno/
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LA ISLA DE MARTINICA ES UNA DE LAS JOYAS  
de las Antillas Francesas que se destaca por sus her-
mosas playas, amigable población y deliciosa cocina. 
Pero la trágica historia de una de sus ciudades nos 
enseña una impactante lección acerca del peligro de 
ignorar las advertencias.

La ciudad de Saint Pierre, antigua capital de la isla, está 
ubicada en las faldas de un volcán activo llamado Monte 
Pelée.

En abril de 1902, el volcán comenzó a despertar con una 
lluvia de ceniza y rocas que duró varios días, pero las auto-
ridades aseguraron que no había peligro, probablemente 
porque la fecha de las elecciones ya estaba fijada y no que-
rían cambiarla.

Para el 4 de mayo, el cielo se había cubierto de cenizas y 
algunas personas decidieron salir de la ciudad a pesar de 
que las autoridades seguían insistiendo en que todo estaba 
bien. Al día siguiente, un río de lava enterró una fábrica de 
azúcar con 150 personas adentro, pero los periódicos trata-
ron de tranquilizar a la gente una vez más. El gobernador 
de la isla y su familia incluso decidieron quedarse en Saint 
Pierre para calmar al pueblo, y todo el que intentaba salir 
era amenazado con prisión por incitar al pánico.

De repente…
Todo siguió igual hasta que, de repente, minutos des-

pués de las 8:00 a.m. del 8 de mayo, la cima del volcán se 
partió en dos y una nube de gas y ceniza ardiente bajó por 
la montaña hasta llegar a Saint Pierre y sepultar la ciudad 
en segundos.

Muchos probablemente alcanzaron a darse cuenta, pero 
era demasiado tarde. Cerca de 30.000 personas murieron 
calcinadas por no haber hecho caso de las señales que 
advertían de la inminente catástrofe y haber escuchado a 
las autoridades que en realidad no sabían mucho más que 
los demás.

Como ladrón en la noche
Hoy en día Saint Pierre es una atracción turística cono-

cida por sus playas de arena negra, sus restaurantes a la 
orilla del mar y las ruinas de edificios que se quemaron en 
1902. Pero la historia de esta ciudad tiene mucho que ense-

ñarnos acerca de las advertencias de la Biblia.
Aunque la segunda venida de Cristo es un evento anhe-

lado que finalmente traerá paz al mundo, las Escrituras 
nos advierten que antes de su regreso habrá un tiempo de 
calamidad en el que mucha gente será engañada y dejada 
a su suerte para morir en una serie de catástrofes que la 
Biblia describe como “el día del Señor”. Y como sucedió en 
Saint Pierre, nadie lo verá venir; todos estarán tranquilos 
en su ignorancia y el falso consuelo de que todo estará bien 
les hará ignorar las señales de advertencia.

En 1 Tesalonicenses 5:1-3 Pablo dijo a los cristianos 
de su época: “acerca de los tiempos y de las ocasiones, no 
tenéis necesidad, hermanos, de que yo os escriba. Porque 
vosotros sabéis perfectamente que el día del Señor vendrá 
así como ladrón en la noche; que cuando digan: Paz y segu-
ridad, entonces vendrá sobre ellos destrucción repentina…
y no escaparán”.

Cuando este terrible momento llegue, muchos estarán 
distraídos y serán engañados por autoridades que les ase-
gurarán que todo estará bien mientras confíen en ellos y 
los sigan.

Jesucristo mismo dijo que tal “como en los días de Noé, 
así será la venida del Hijo del Hombre. Porque como en 
los días antes del diluvio estaban comiendo y bebiendo, 
casándose y dando en casamiento, hasta el día en que Noé 
entró en el arca, y no entendieron hasta que vino el diluvio 
y se los llevó a todos, así será también la venida del Hijo del 
Hombre” (Mateo 24:37-39).

Escuchemos las advertencias
Afortunadamente, la Biblia revela muy claramente las 

señales de advertencia a las que debemos estar atentos.
Hacer caso de estas profecías inspiradas por Dios es 

absolutamente vital, y sin duda es tiempo de aprender la 
lección de Saint Pierre y comenzar a observar los eventos 
mundiales a la luz de las Escrituras (2 Pedro 1:19).

—Joel Meeker

Tras muchas advertencias ignoradas, 
la hermosa ciudad de Saint Pierre y sus 
habitantes desaparecieron en cuestión 
de segundos. ¿Qué podemos aprender 
de esta historia para el futuro?

De repente…

POR CIERTO con
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Tierra quemada 
Una vista de las ruinas de las 
calles de Saint Pierre, después 
de la erupción del Monte Pelé, 
el 8 de mayo de 1902.

https://www.flickr.com/photos/fmsc/8471626540/sizes/l
https://www.flickr.com/photos/fmsc/


Jesús nos dice lo que 
significan el pan y el vino 
de la Pascua. Pero, ¿qué 

diría de los huevos de 
pascua y los conejos 

de chocolate?

¿Qué quiere Dios que entendamos?

Aprenda más acerca de las fiestas de Dios y cómo explican su 
plan para toda la humanidad. Descargue nuestro folleto del sitio 
VidaEsperanzayVerdad.org.

http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/
http://vidaesperanzayverdad.org/solicitud-de-folletos-digitales/

